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Прирожденная 
благодетельница 
К юбилею Мехрибан ханым Алиевой

9 Слет гроссмейстеров 
Всемирная шахматная олимпиада 
в Будапеште соберет рекордный состав

126 В сетях интриг
Коррупционные схемы разрушают 
антиазербайджанские заговоры

Армения все в большей сте-
пени впутывается в край-

не рискованную авантюру, ко-
торая грозит ей катастрофой. 
Раз за разом политическое ру-
ководство этой страны, напо-
минающее заядлого игрока за 
карточным столом, повышает 
ставки, не задумываясь о по-
следствиях.

Октай СУЛТАНОВ

Процесс переориентации Арме-
нии на Запад особенно активизи-

ровался после брюссельского сам-
мита 5 апреля сего года. Именно 
в тот день Президент Азербайджа-
на Ильхам Алиев озвучил позицию 
нашей страны по поводу телефон-
ных звонков ведущих западных по-
литиков в преддверии брюссель-
ской встречи и заверения Госде-
партамента США о том, что «это 
встреча между США, ЕС и Армени-
ей для обсуждения диверсифика-
ции экономики, гуманитарной по-
мощи, поддержки беженцев и по-
литических реформ…» 

На встрече с бывшим министром 

иностранных дел Турции, депута-
том Великого национального со-
брания Турции, ныне руководи-
телем делегации братской страны 
в Парламентской ассамблее НАТО 
Мевлютом Чавушоглу было заявле-
но: «Хотя в последние дни высоко-
поставленные лица как США, так 
и Европейского Союза в ходе теле-

фонных разговоров, состоявшихся 
по их инициативе, пытались убе-
дить нас в том, что эта встреча 
не направлена против Азербайджа-
на, однако мы знаем, что это на-
правлено против Азербайджана и со-
трудничества на Южном Кавказе». 

Лучше 
один раз 
увидеть
Делегация из Финляндии 
побывала в Шуше 
и Лачине
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Вопросы управления ресурса-
ми, обеспечения справедли-

вости и соблюдения прав граж-
дан приобретают особую значи-
мость в контексте постоянных 
вызовов, с которыми сталкива-
ются страны и регионы. 

Абульфаз БАБАЗАДЕ,
«Бакинский рабочий»

Геополитические изменения в мире 
отражаются не только на внутрен-
нем состоянии стран, но и служат 
индикатором будущих преобразо-
ваний, способных определить ход 
истории. Наглядный тому пример 
- Пятая республика.

Премьер-министр Франции, по-
давший в отставку, установил лимиты 
расходов для министерств на следу-
ющий год. Они идентичны 2024 году. 
Следовательно, политика, проводи-
мая французским режимом и в ко-

лониях, будет продолжена, что по-
влечет за собой серьезные послед-
ствия для народов, живущих под 
французским игом. Единственной 
возможной альтернативой является 
правительство, сформированное из 
бывшей оппозиции и возглавляемое 
Новым народным фронтом (NFP), 
первой политической силой в На-
циональном собрании. 

Депутаты все еще не работают, 
но пособия они продолжают полу-
чать. Этот последний пункт является 
единственным, по которому группы 
в Национальном собрании достиг-
ли согласия. Все депутаты могли бы 
попытаться встряхнуть ситуацию, 
подав в отставку. Но они решили 
этого не делать. 

Назначение премьер-министра 
и правительства NFP остается весь-
ма гипотетическим. 

Силуэт демократии 
в тени авторитаризма,

или Как кризис парламентаризма 
углубляет социальные противоречия 

Куда может завести Армению 
«ПОСТБРЮСсельский синдром»,
или Memento (напоминание) о территории в 29 743 км²

Роман ТЕМНИКОВ,
«Бакинский рабочий»

Как известно, данный маршрут 
связывает Россию с Ираном через 
Азербайджан, а в перспективе должен 
выйти на Индийский океан, связав 
Северную Европу с Южной Азией.

Пока данный транспортный ко-
ридор является комбинированным, 
то есть соединяет в себе железнодо-

рожный маршрут и автоперевозки. 
Однако ведется модернизация же-
лезнодорожного участка коридора 
и строится недостающий участок же-
лезной дороги Решт-Астара в Иране. 
В итоге все эти действия направлены 
на повышение пропускной способ-
ности МТК Север-Юг и увеличение 
перевалки грузов по нему с 15 до 30 
млн тонн в год. 
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Лидеры решают все
Ильхама Алиева и Владимира Путина 
объединяет искренняя дружба

Трехкратный рост товаро-
оборота между Азербайд-

жаном и Узбекистаном означа-
ет, что стороны не намерены 
ограничиваться декларация-
ми, а официальное подписание 
в Ташкенте Договора о союзни-
ческих отношениях подтверди-
ло углубление стратегических 
связей на всех направлениях. 

Хюгуг САЛМАНОВ, 
«Бакинский рабочий» 

И это выглядит весьма актуаль-
но в глазах самих народов и между-
народной общественности, особен-
но в условиях современной и быстро 
меняющейся реальности. Причем 
стоит отметить, что это касается 
не только двусторонних отноше-
ний Баку и Ташкента, но и равно-
правного сотрудничества между 
Азербайджаном и всеми странами 
Центральной Азии, которое актив-
но развивается по целому ряду на-
правлений. И этому есть глубинное 
обоснование.

Согласно стратегии, заложен-

ной общенациональным лидером 
Гейдаром Алиевым, устоявшийся 
тренд внешней политики предпо-
лагает выстраивание отношений со 
всеми государствами, но и приори-
теты никто не отменял. Во-первых, 
Закаспийский регион считается еди-
ным гуманитарным пространством 
как с точки зрения многовековой 
истории налаживания интеграцион-
ных связей, так и ввиду многолетне-
го успешного взаимодействия в кон-
тексте общности языковой семьи, 
культуры, религии, плюс схожесть 
национальных обычаев и традиций. 

Союз не на словах
Азербайджан и Узбекистан выходят 
на новый уровень взаимодействия 
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Смена внешнеполитического 
вектора, обретение новых 

союзников, ставка на новые па-
радигмы - это трудные процес-
сы, и они требуют к себе кон-
центрированного внимания, 
чтобы гарантированно обеспе-
чить успех выбора. 

Тофик АББАСОВ,
политический обозреватель

Главным в реализации тако-
го рода инициатив является раци-
ональность причинно-следствен-
ных мотивов.

Армения празднует свою очеред-
ную победу в связи с «историческим 
разворотом в сторону мира и демо-
кратии». По этому поводу многие апо-
логеты государственной пропаган-
ды высокопарно возвещают о том, 
что страна хаев стала частью кол-
лективного Запада и ей всего лишь 
предстоят формальности для офи-
циального оформления трансфера. 

Если судить по восторженной ре-
акции армянских кругов, то в Рос-
сии, которая все еще остается союз-
ницей Армении, должен быть траур 
по причине потери партнера. Однако 

этим не только не пахнет, напротив, 
в северной стране особо и не отвле-
каются на шумный эпатаж Ирева-
на, давая понять, что выбор новых 
союзников - внутреннее дело ка-
ждой страны. Но интрига момен-
та не в этом. 

Все бы ничего, если бы речь шла 
о выборе союзника. В случае с Арме-
нией, а если более точно, то с армян-
ской ментальностью, на кону всегда 
вопрос поиска и завоевания покро-
вителя. Желательно богатого и силь-
ного, чтобы он горой стоял за хай-
ским племенем, не утруждающим 
себя особыми заботами и хлопота-
ми в плане самореализации.  

В мире, наверное, трудно най-
ти нацию, народ и общества, кото-
рые не стремились бы к реально-
му суверенитету, самостоятельно-
му развитию. 

Это в порядке вещей - находить 
партнеров и выстраивать с ними вы-
годные связи. Движимые благими 
намерениями и желающие самодо-
статочности и защищенной жизни, 
народы собираются с силами, что-
бы вывести парадигмы развития. 
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Баку и Ташкент пишут новую историю

Ильхам АЛИЕВ:

Мы всегда - и в годы 
оккупации, и в годы 

Отечественной войны 
2020 года, и после нее 
ощущали братскую 

поддержку всего 
узбекского народа

Разочарование в союзнике,
или Повод для ссоры?   

В ходе государственного визита Президента РФ Владимира Пу-
тина в Азербайджан главы государств и сопровождавшие их 

многочисленные чиновники обсудили многие сферы двусторонне-
го азербайджано-российского сотрудничества, в том числе транс-
порт, логистику, нынешнее состояние и перспективы международ-
ного транспортного коридора (МТК) Север-Юг. 
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Государственный визит Президента Азербайджана Ильхама Алиева в Узбекистан

Церемония официальной встречи в Ташкенте
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Баку и Ташкент пишут новую историю
Церемония официальной встречи в Ташкенте

23 августа в рамках государ-
ственного визита Президента 
Азербайджанской Республики 
Ильхама Алиева в Узбекистан 
в государственной резиденции 
«Куксарой» в Ташкенте состоя-
лась церемония официальной 
встречи.

Как сообщает АЗЕРТАДЖ, на 
площади, где развевались госу-
дарственные флаги Азербайджана 
и Узбекистана, в честь Президента  
Ильхама Алиева был выстроен по-
четный караул.

Президента Ильхама Алиева и пер-
вую леди Мехрибан Алиеву встре-
тили Президент Узбекистана Шав-
кат Мирзиёев и его супруга Зироат-
хон Мирзиёева.

Затем было сделано совместное 
фото.

Прозвучали государственные 
гимны Азербайджана и Узбекистана.

Начальник почетного караула от-
дал рапорт Президенту Азербайджана.

Президент Азербайджана  
Ильхам Алиев поприветствовал уз-
бекских солдат.

Президенты обошли строй по-
четного караула.

Официальные лица государ-
ства и правительства Узбекиста-
на были представлены Президенту 
Ильхаму Алиеву, а члены азербайд-
жанской делегации - Президенту  
Шавкату Мирзиёеву.

Под звуки военного мар-
ша почетный караул прошел  
перед президентами.

Было сделано совместное фото 
глав государств.

23 августа в Ташкенте состоялась встреча Пре-
зидента Азербайджанской Республики Ильхама 
Алиева с Президентом Республики Узбекистан 
Шавкатом Мирзиёевым в узком составе. 

Как сообщает АЗЕРТАДЖ, на встрече с удовлет-

ворением было подчеркнуто, что отношения между 
Азербайджаном и Узбекистаном носят стратегический 
союзнический характер, обсуждены вопросы сотруд-
ничества в энергетической, транспортной, туристиче-
ской сферах, состоялся обмен мнениями по междуна-
родным и региональным вопросам. 

В Ташкенте состоялась встреча президентов 
Азербайджана и Узбекистана в узком составе 

23 августа в Ташкенте с участи-
ем Президента Азербайджан-
ской Республики Ильхама Али-
ева и Президента Республики 
Узбекистан Шавката Мирзиёе-
ва состоялось первое заседание 
Высшего межгосударственно-
го совета Азербайджана и Уз-
бекистана.

Как сообщает АЗЕРТАДЖ, сна-
чала на заседании выступил Прези-
дент Узбекистана.

Выступление
Президента 

Шавката Мирзиёева
- Уважаемый Ильхам Гейдарович!
Участники сегодняшнего наше-

го заседания!
Сердечно приветствую Вас, ува-

жаемый Ильхам Гейдарович, и чле-
нов азербайджанской делегации, на-
ших братьев в Узбекистане. Еще раз 
рад Вас приветствовать. Добро по-
жаловать в Узбекистан.

Подчеркну, Ваш нынешний го-
сударственный визит на самом деле 
является историческим. Во-первых, 
мы сегодня подпишем Договор, как 
мы сегодня говорили на встрече в уз-
ком составе, о союзнических отно-
шениях. Буквально за несколько лет 
нам вместе с Вами удалось поднять 
узбекско-азербайджанские отноше-
ния до самого высокого уровня меж-
государственного взаимодействия. 
Это наш реальный успех. И я думаю, 
что народы, люди сегодня услышат, 
что мы подпишем Договор о союзни-
ческих отношениях. Это послужит 
только на благо сближения наших 
двух народов. Главное, мы сблизи-
ли наши страны, и, как я уже сказал, 
наши народы действительно отно-
сятся друг к другу по-братски. Ка-
ждая наша встреча сближает наши 
народы, и я с удовольствием хочу 
сказать, что сегодня проходит Ваш 
на самом деле исторический визит 
в Узбекистан.

Во-вторых, проводим первое за-
седание Высшего межгосударствен-
ного совета. Считаю Совет под пред-
седательством глав государств наи-
более эффективным механизмом 
продвижения нашего многопланово-
го сотрудничества, его обогащения 
конкретным содержанием. Потому 
что каждый раз, когда мы встреча-
емся, подробно, с карандашом в ру-
ках даем поручения, и эта встреча 
не была исключением. В узком со-
ставе мы подробно остановились, 
сегодня об этом скажем и на встре-
че в расширенном составе и примем 
совместные решения, которые бу-
дут реализованы до нашей следую-
щей встречи. Отмечу, что в совре-
менном мире больших результатов 
достигают тогда, когда есть полити-
ческая воля и взаимная поддержка. 
У нас есть и воля обоих президен-
тов, и поддержка с обеих сторон. Ду-
маю, наши команды это уже видят 
и ощущают на себе.

Вначале хочу искренне по-
здравить Вас, уважаемый Ильхам  
Гейдарович, с успешно проводимы-
ми реформами в Азербайджане. Мы, 
как близкие соседи и братья, раду-
емся успехам. Мы видим и искрен-
не радуемся тому, как динамично 
развивается ваша страна. Вам уда-
лось воплотить в жизнь стратегию 
диверсификации экономики, когда 
устойчивый рост обеспечивается за 
счет новых отраслей и инфраструк-
туры Азербайджана. Все это ведет 
к неуклонному повышению благо-
состояния населения. Растет между-
народный авторитет страны. В этом 
году Азербайджан примет глобаль-
ный климатический саммит - одно 
из самых крупных международных 
мероприятий в мире. Такой саммит 
впервые проходит в нашем обшир-
ном регионе, такого никогда не было. 
И это еще раз подтверждает призна-
ние эффективности Вашего внешне-
политического курса. Желаю боль-
ших успехов. Мы об этом говорили, 
и мы всегда будем рядом с Вами, мы 
также очень серьезно к этому сам-
миту подготовимся.

В присутствии делегации хочу 

еще раз отметить Вашу, уважаемый 
Ильхам Гейдарович, историческую 
роль в восстановлении территори-
альной целостности страны и возвра-
щении исконных азербайджанских 
земель. Вы исполнили великую меч-
ту своего отца и своего народа. Се-
годня Карабах на глазах возрожда-
ется, превращается в процветающий 
край. Я сам и в Физули, и в Шуше 
своими глазами видел и радовался.

Осуществляются крупные соци-
ально-инфраструктурные и промыш-
ленные проекты. Мы в узком соста-
ве подробно обсудили возможно-
сти расширения сотрудничества по 
развитию наших территорий, дого-
ворились принять отдельную про-
грамму, «дорожную карту», прове-
сти третий Форум регионов, создать 
туристические комплексы и в сто-
лицах. Мы уже об этом говорили.

Уважаемые члены делегаций, 
за последние несколько лет узбек-
ско-азербайджанское сотрудниче-
ство заметно расширилось. Налаже-
ны тесные контакты парламентов, 
правительств, министерств и ве-
домств. Регулярно проводятся за-
седания межправительственной ко-
миссии и Делового совета, форумы, 
выставки и культурные мероприя-
тия. Расширяется партнерство меж-
ду деловыми кругами. Искренне рад, 
что уважаемый Ильхам Гейдарович 
пригласил на нашу встречу лидеров 
бизнеса Азербайджана. Это солид-
ные бизнесмены. Я думаю, резуль-
тат не заставит себя долго ждать. 
Будет серьезный результат. Я уве-
рен, что такой диалог будет очень 
продуктивным.

В целом, давая оценку нынеш-
нему уровню двусторонних отно-
шений, хочу подчеркнуть, что вме-
сте проведена колоссальная работа. 
Однако еще больше предстоит сде-
лать, потому что мы уже друг друга 
- и бизнес-сообщества, и компании, 
министерства и ведомства, когда мы 
проходили официальную часть, мы, 
два президента, министров наизусть 
знаем. Это тоже говорит о том, что 
когда мы часто встречаемся, есть 
реальные результаты.

В следующем году отметим 30-ле-
тие дипломатических отношений. 
К этой дате мы должны прийти с се-
рьезными результатами. В этой свя-
зи остановлюсь на главных задачах. 
Во-первых, предлагаю подготовить 
график интенсивных политических 
контактов и обмена для ритмичной 
работы по всей повестке дня на це-
лый год. Кроме того, наши МИДы 
разрабатывают программу меропри-
ятий в связи с предстоящей знаме-
нательной датой. Во-вторых, мы до-
говорились следующий год, - если 
Вы поддержите, Ильхам Гейдаро-
вич, я уже сказал на встрече в уз-
ком кругу, - объявить Годом эконо-
мической кооперации Узбекистана 
и Азербайджана и принять комплекс-
ную программу с охватом 20 прио-
ритетных направлений, на которых 
мы серьезно в узком кругу остано-
вились. Стоят задачи в разы увели-
чить объемы товарооборота и пе-
рейти к новой фазе промышленной 
кооперации, в том числе реализа-
ции проектов в третьих странах. Об 
этом мы тоже очень серьезно пого-
ворили. К нашей встрече подгото-
вили портфель перспективных про-
ектов на сумму свыше 2 млрд дол-
ларов. Их реализацию сегодня мы 
подробно обсудим с представите-
лями бизнеса.

Кроме  того, эффективно зара-
ботал совместный Инвестицион-
ный фонд. Как Вы сказали, если бу-
дут проекты, мы будем этот фонд 
расширять с обеих сторон тоже, по-
тому что это очень хорошая подмо-
га для бизнеса и внедрения, вопло-
щения реальных проектов. Считаю, 
что этот инструмент проектной под-
держки должен работать как часы, 
потому что они работают, но сегод-
ня мы еще послушаем бизнес-сооб-
щества, мы будем их тоже в этом 
поддерживать.

В-третьих, необходимо усиливать 
взаимосвязанность наших стран че-
рез реализацию транспортно-ком-
муникационных, энергетических 
и других инфраструктурных про-
ектов. Уже ведется активная работа 
в многостороннем формате. Полно-
стью поддерживаю такое сотрудни-
чество. Считаю также важным уве-
личивать частоту авиарейсов, мак-
симально облегчить процедуру по 
наземным, воздушным перевозкам, 
внедрять цифровые решения. Мы об 
этом в узком кругу тоже говорили.

В-четвертых, нужно продолжить 
активные обмены в сферах культу-
ры и искусства, образования, здра-
воохранения, молодежной и инфор-
мационной политики, спорта. Наши 
министры, отвечающие за эти на-
правления, должны регулярно встре-
чаться.

Сегодня состоится совместный 
концерт мастеров искусств, в том 
числе с участием легендарных дея-
телей культуры Фарруха Закирова 
и Полада Бюльбюльоглу, которым 
мы недавно вместе с уважаемым 
Ильхамом Гейдаровичем присвои-
ли звание народных артистов на-
ших стран.

Кроме того, предлагаем запустить 
механизм регулярных встреч рек-
торов ведущих университетов Уз-
бекистана и Азербайджана.

Уважаемый Ильхам Гейдарович, 
на одной из наших встреч в Баку, 
я и на встрече в узком кругу гово-
рил, мы говорили о важной инфор-
мационно-аналитической подпитке 
развития двусторонних отношений, 
реализации совместных проектов 
по глубокому анализу и раскрытию 
потенциала, новых возможностей 
нашего сотрудничества. Сегодня на 
нашем заседании присутствует ру-
ководитель одного из ведущих цен-
тров экономического анализа. Он 
поедет, если Вы дадите свое согласие, 
со своей командой прямо в Азер-
байджан на следующей неделе, после 
праздников, наверное, - у нас День 
независимости. Поедет не на неде-
лю, а, если не возражаете, дней на 
десять, сделает хороший экономи-
ческий анализ того, что мы можем 
вместе в будущем развивать, в ка-
ких отраслях, кроме этих двадцати, 
еще можем выявить другие ресурсы 
и резервы. Он совместно со своей 
командой в ближайшее время по-
сетит Баку для подготовки такого 
исследования с азербайджанскими 
партнерами. Я надеюсь, что это бу-
дет хорошая подмога для будущего.

Так что, уважаемый Ильхам  
Гейдарович, вот все, что мне хоте-
лось сказать. Мы в узком кругу очень 
подробно поговорили. Я с удоволь-
ствием передаю Вам слово.

***
Затем выступил Президент  

Азербайджана.
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Баку и Ташкент пишут новую историю

Выступление
Президента 

Ильхама Алиева

- Спасибо, уважаемый Шавкат Ми-
ромонович, дорогой брат. В первую 
очередь еще раз хочу выразить бла-
годарность за приглашение. Я с боль-
шим удовольствием вновь посещаю 
братский Узбекистан. Рад нашей но-
вой встрече.

Как Вы отметили, мы в узком кругу 
прошлись уже по обширной повест-
ке дня наших отношений, наметили 
новые направления сотрудничества, 
и, конечно, сегодня в расширенном 
составе, в рамках первого заседания 
Межгоссовета обсудим важные во-
просы наших взаимоотношений.

Хочу выразить особую благодар-
ность за слова о восстановлении тер-
риториальной целостности Азербайд-
жана, также особую благодарность за 
то, что Вы уже не один раз посеща-
ли освобожденные территории. И, 

конечно же, от всех жителей города 
Физули, от всех жителей Азербайд-
жана особую благодарность за по-
мощь в восстановлении освобожден-
ных территорий. Это был первый дар 
от иностранного государства Азер-
байджану в деле восстановления ин-
фраструктуры. Школа, которая но-
сит имя Мирзы Улугбека, была от-
крыта ровно год назад. В этот день, 
23 августа, мы с Вами были в Физу-
ли и в Шуше. И там уже обучается 
около 500 учеников. По мере того 
как жители будут возвращаться, ко-
личество их будет увеличиваться.

Отношения между нашими стра-
нами прошли уже все проверки на 
прочность и сегодня отношения вы-
ходят на самый высокий уровень. Как 
Вы отметили, союзнические отноше-
ния - выше этого нет. И мы достиг-
ли этого за относительно короткий 
отрезок времени, именно проявив 
политическую волю с двух сторон, 
а также максимально сблизив наши 
страны и народы. Уверен, что и в Уз-
бекистане, и в Азербайджане обще-

ственность очень пристально следит 
за теми свершениями, которых мы 
добиваемся, и радуется вместе с нами.

Особо хотел бы выразить бла-
годарность за уважение к памяти 
Гейдара Алиевича Алиева. Два года 
назад, когда я посещал Ташкент, мы 
с Вами вместе открыли парк его име-

ни, барельеф. И вчера, посещая еще 
раз это место, я в душе еще раз Вас 
за это поблагодарил.

Конечно, хочу выразить слова 
восхищения развитием Узбекиста-
на. Я посетил и Хиву, и Самарканд, 
и был в Самарканде много лет назад. 
И вот недавнее посещение еще раз 

говорит о мудрой политике, которую 
Вы осуществляете в сфере развития 
страны. А это видно и в том, как пре-
ображаются города, как хорошеют 
столица и регионы Узбекистана. Уз-
бекистан сегодня - это авторитетный 
член международного сообщества, 
страна имеет веский голос не толь-
ко в своем регионе, но и на миро-
вом пространстве. Конечно же, все 
это подкрепляется экономическим 
ростом. Вы сумели полностью пе-
рестроить экономические отноше-
ния в стране и модернизировать эту 
сферу, равно как и все другие сферы.

И особые поздравления в связи 
с исторической победой спортсменов 
братского Узбекистана. Мы радова-
лись их победам так же, как своим. 
8 золотых медалей, первое место сре-
ди мусульманских стран и 13-е место 
среди всех стран - это историческое 
достижение свидетельствует о том, 
какое большое внимание Вы уделя-
ете развитию спорта.

В рамках сегодняшнего заседа-
ния мы заслушаем, конечно, членов 

наших делегаций. Хотел бы особо 
отметить важность, которую и Вы 
отметили, проведения климатиче-
ской конференции. Естественно, 
ждем Вас с нетерпением и работа-
ем также в двустороннем формате, 
потому что проведение конферен-
ции - это важное событие. Но боль-
шая работа также будет проведена 
и на следующий год, когда мы бу-
дем по существу председательство-
вать в этом процессе. Конечно, очень 
много вопросов, связанных с клима-
том, и в нашем регионе, и в регио-
не Центральной Азии, и готовы ак-
тивно сотрудничать в двустороннем 
формате. В принципе, сотрудниче-
ство уже началось.

Так что еще раз благодарю за 
приглашение, за внимание и хочу, 
воспользовавшись возможностью, 
пригласить Вас совершить государ-
ственный визит в Азербайджан в сле-
дующем году. Но мы увидимся еще 
на СОР в ноябре, но в следующем 
году ждем Вас с государственным 
визитом. Спасибо.
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23 августа в Ташкенте с участи-
ем Президента Азербайджан-
ской Республики Ильхама Али-
ева и Президента Республики 
Узбекистан Шавката Мирзиёе-
ва состоялась церемония под-
писания азербайджано-узбек-
ских документов.

Президент Азербайджанской Ре-
спублики Ильхам Алиев и Прези-
дент Республики Узбекистан Шав-
кат Мирзиёев подписали «Договор 
о союзнических отношениях меж-
ду Азербайджанской Республикой 
и Республикой Узбекистан».

Президент Азербайджанской Ре-
спублики Ильхам Алиев и Прези-
дент Республики Узбекистан Шавкат 
Мирзиёев приняли «Постановление 
первого заседания Высшего межго-
сударственного совета Азербайд-
жанской Республики и Республи-
ки Узбекистан».

«План действий между Государ-
ственным агентством по туризму 
Азербайджанской Республики и Ко-
митетом по туризму при Министер-
стве экологии, охраны окружающей 
среды и изменения климата Респу-
блики Узбекистан в сфере туризма 
на 2024-2026 годы» подписали пред-
седатель Государственного агентства 
по туризму Азербайджанской Респу-
блики Фуад Нагиев и председатель 
Комитета по туризму Республики 
Узбекистан Умид Шадиев.

«Дорожную карту» по культур-
но-гуманитарному сотрудничеству 
между Министерством культуры 
Азербайджанской Республики и Ми-
нистерством культуры Республи-
ки Узбекистан на 2024-2026 годы»  
подписали министр культуры Азер-
байджанской Республики Адиль Ке-
римли и министр культуры Респу-
блики Узбекистан Озодбек Назар-
беков.

«Протокол о сотрудничестве меж-
ду Министерством науки и образо-
вания Азербайджанской Республи-
ки и Министерством дошкольного 
и школьного образования Республи-
ки Узбекистан в сфере дошкольно-
го и общего образования» подписа-
ли министр иностранных дел Азер-
байджанской Республики Джейхун 
Байрамов и министр дошкольного 
и школьного образования Респу-
блики Узбекистан Хилола Умарова.

«Протокол о сотрудничестве меж-
ду Министерством науки и образо-
вания Азербайджанской Республики 
и Министерством высшего образо-
вания, науки и инноваций Респу-
блики Узбекистан в сфере профес-
сионального, средне-специально-
го, высшего образования и науки» 
подписали министр иностранных 
дел Азербайджанской Республики 
Джейхун Байрамов и министр выс-
шего образования, науки и иннова-
ций Республики Узбекистан Кон-
гратбай Шарипов.

«Программу сотрудничества 
между Государственным агентством 
по оказанию услуг гражданам и со-
циальным инновациям при Прези-
денте Азербайджанской Республи-
ки и Министерством юстиции Ре-
спублики Узбекистан на 2024-2026 
годы» подписали председатель Го-
сударственного агентства по ока-
занию услуг гражданам и социаль-
ным инновациям при Президенте 
Азербайджанской Республики Ульви 
Мехтиев и министр юстиции Респу-
блики Узбекистан Акбар Ташкулов.

«Протокол о сотрудничестве между 
Академией юстиции Министерства 
юстиции Азербайджанской Респу-
блики и Центром повышения квали-
фикации юристов при Министерстве 
юстиции Республики Узбекистан» 
подписали министр иностранных 
дел Азербайджанской Республики 
Джейхун Байрамов и министр юсти-
ции Республики Узбекистан Акбар 
Ташкулов.

«Протокол о сотрудничестве 
между Центром судебной экспер-
тизы Министерства юстиции Азер-
байджанской Республики и Респу-
бликанским центром судебной экс-
пертизы имени Х.Сулаймановой при 
Министерстве юстиции Республи-
ки Узбекистан» подписали министр 
иностранных дел Азербайджанской 
Республики Джейхун Байрамов и ми-
нистр юстиции Республики Узбеки-
стан Акбар Ташкулов.

«Соглашение о сотрудничестве 
между Министерством внутренних 
дел Азербайджанской Республики 
и Национальной гвардией Респу-
блики Узбекистан» подписали Чрез-
вычайный и Полномочный Посол 
Азербайджанской Республики в  
Республике Узбекистан Гусейн Гу-
лиев и командующий Националь-
ной гвардией Республики Узбеки-
стан Рустам Джураев.

«Соглашение между Правитель-
ством Азербайджанской Республики 

и Правительством Республики Уз-
бекистан о трудовой деятельности 
и защите прав граждан Азербайд-
жанской Республики, временно рабо-
тающих на территории Республики 
Узбекистан, и граждан Республики 
Узбекистан, временно работающих 
на территории Азербайджанской 
Республики» подписали министр 
труда и социальной защиты населе-
ния Азербайджанской Республики 
Сахиль Бабаев и министр занято-
сти и сокращения бедности Респу-
блики Узбекистан Бехзод Мусаев.

«Практический план действий 
(«Дорожная карта») между Мини-
стерством экономики Азербайд-
жанской Республики и Министер-
ством инвестиций, промышленности 
и торговли Республики Узбекистан 
по дальнейшему расширению тор-
гово-экономического и инвестици-
онного сотрудничества на 2024-2025 
годы» подписали министр экономи-
ки Азербайджанской Республики 
Микаил Джаббаров и министр ин-
вестиций, промышленности и тор-
говли Республики Узбекистан Ла-
зиз Кудратов.

«Программу сотрудничества 
между Министерством иностран-
ных дел Азербайджанской Республи-
ки и Министерством иностранных 
дел Республики Узбекистан на 2025-
2026 годы» подписали министр ино-
странных дел Азербайджанской Ре-
спублики Джейхун Байрамов и ми-
нистр иностранных дел Республики 
Узбекистан Бахтиёр Саидов.

В рамках визита также были под-
писаны документы о межрегиональ-
ном сотрудничестве между города-
ми Баку (Азербайджан) и Ташкент 
(Узбекистан), Бейляган (Азербайд-
жан) и Шахрисабз (Узбекистан), Губа 
(Азербайджан) и Джизак (Узбеки-
стан) и «Соглашение об основных 
условиях между Государственной не-
фтяной компанией Азербайджанской 
Республики и АО «Узбекнефтегаз».

Подписаны азербайджано-узбекские  
документы

23 августа в Ташкенте после за-
вершения церемонии подпи-
сания документов Президент 
Азербайджанской Республики 
Ильхам Алиев и Президент Ре-
спублики Узбекистан Шавкат 
Мирзиёев выступили с заявле-
ниями для прессы.

Сначала с заявлением выступил 
Президент Узбекистана.

Заявление
Президента 

Шавката Мирзиёева

-Уважаемые представители средств 
массовой информации. Рад ваше-
му присутствию. Еще раз сердеч-
но приветствую Президента Азер-
байджанской Республики, моего до-
рогого брата, уважаемого Ильхама 
Гейдаровича  Алиева и всех членов 
азербайджанской делегации на го-
степриимной узбекской земле. Мы 
очень рады видеть вас. Добро по-
жаловать в Узбекистан.

Хочу с особым удовлетворением 
отметить, что государственный ви-
зит Президента Азербайджана в Уз-
бекистан является историческим со-
бытием в развитии наших  многове-
ковых дружеских отношений.

Сегодня мы с уважаемым  
Ильхамом Гейдаровичем подписали 
Договор о союзнических отношени-
ях. Этот документ знаменует начало 
новой главы укрепления межгосу-
дарственного взаимодействия. Тем 
самым мы подтвердили нашу твер-
дую приверженность курсу на все-
стороннее развитие многопланово-
го партнерства.

Уважаемые участники, вы, на-
верное, не все до конца осознаете, 
что мы сегодня на самом деле… Та-
кое подписать за столь короткое вре-
мя, я думаю, - нам 33 года в этом 
году, Узбекистан, во-первых, очень 
мало с кем имеет союзнические от-
ношения, но вот за такой определен-
ный столь быстрый период такого 
ни с одной страной не было. Я хочу 
еще раз в Вашем присутствии ска-
зать: мы историю сегодня сделали. 
Эта история будет воплощаться во 
благо двух близких народов Азер-
байджана и Узбекистана. Я с этим 
Вас еще раз поздравляю.

Обращаюсь к представителям 
средств массовой информации Уз-
бекистана: вы должны побольше об 
этом, громче говорить и довести до 
нашего населения. Я думаю, ваши 
азербайджанские коллеги тоже до-
ведут, потому что народы ждут это-
го. Я думаю, это долгожданный, но  
самый нужный договор о союзни-
ческих отношениях.

Мы также провели первое засе-
дание Высшего межгосударствен-
ного совета, который является эф-
фективным механизмом выработки 

и реализации новых предложений 
по углублению наших союзниче-
ских отношений. Вы знаете, мы с  
Ильхамом Гейдаровичем всегда до-
говариваемся, что мы поручаем, но 
мы контролируем. На первой нашей 
встрече в Азербайджане были наме-
чены 10 направлений сотрудниче-
ства. Я хочу с удовольствием, с уве-
ренностью сказать,  что ни одна из 
этих договоренностей не осталась 
на бумаге. У нас есть реальные ре-
зультаты. Сегодня мы договори-
лись взять новые 20 направлений. 
Это реальные направления нашего 
сотрудничества,  и Ильхам Гейдаро-
вич с удовольствием принял. Я ду-
маю, что есть сферы, направления, 
которыми мы будем теперь глубо-
ко заниматься.

В целом переговоры прошли в тра-
диционно открытой и конструктив-
ной атмосфере. Считаю, что залогом 
успеха нашей встречи стала  боль-
шая подготовительная работа. Мы 
не просто говорим, а мы по каждо-
му направлению очень скрупулез-
но работаем, и наши представители 
министерств и ведомств тоже уже 
привыкли, что с Азербайджаном 
мы должны только выполнять все, 
что мы намечаем. С начала года со-
стоялись заседания межправкомис-
сии, консультации в сферах политики 
и безопасности, встречи парламен-
тариев, форум регионов, целый ряд 
культурных и деловых мероприятий.

Уважаемые журналисты, мы в Уз-
бекистане искренне радуемся боль-
шим успехам и достижениям братско-
го Азербайджана. Сегодня в вашей 
стране обеспечивается динамичный 
рост экономики, промышленности, 
уровня жизни населения, реализу-
ются крупные индустриальные и ин-
фраструктурные проекты.

Еще раз сердечно поздравляю, 
уважаемый  Ильхам Гейдарович, с ве-
ликой исторической Победой, вос-
становлением территориальной це-
лостности страны и возвращением 
исконных азербайджанских земель. 
Вашими усилиями древняя земля Ка-
рабаха превращается в край развития 
и процветания. Здесь активно возво-
дятся социальная инфраструктура 
и производственные объекты, соз-

даются рабочие места, делается все 
для возвращения людей к мирной, 
благополучной и счастливой жиз-
ни. Я сам, посещая Физули, Шушу, 
видел глаза людей, построенные ин-
фраструктура, тоннели, мосты. Дома 
возводятся, школы возводятся, боль-
ницы возводятся. То есть я хочу ска-
зать, что все делается, чтобы людям 
было комфортно и счастливо жить. 
У каждого человека, который воз-
вращается, - они этих дней ждали 
годами, десятилетиями, - когда мы 
с Ильхамом Гейдаровичем с ними 
встречались, я видел радость в их 
глазах, что они возвращаются до-
мой. Я еще раз хочу заверить, что 
Узбекистан готов и далее поддер-
живать Вас в этой благородной ра-
боте. Мы в узком кругу договори-
лись, что сегодня идет крупномас-
штабная реконструкция Карабаха, 
если для узбекских строителей тоже 
выделят какой-то участок или рай-
он, мы тоже примем участие в этом 
строительстве процветающего, но-
вого Карабаха. То, что мы намеча-
ли, Ильхам Гейдарович меня очень 
серьезно поддержал, я думаю, мы 
тоже не на словах, а на деле будем 
вместе с нашими друзьями это во-
площать в реалии.

Еще один важный момент - бук-
вально через неделю, 1 сентября, 
в Азербайджане состоится круп-
ное внутриполитическое событие 
- парламентские выборы. В ноябре 
Баку примет глобальный климати-
ческий саммит. Мы искренне жела-
ем их успешного проведения и бу-
дем оказывать всемерную поддерж-
ку нашим братьям.

Уважаемые журналисты, Азер-
байджан - наш важный стратегиче-
ский партнер, а с сегодняшнего дня 
уже и союзник. Нас связывают общие 
исторические корни, многовековая 
дружба, у нас одна религия, схожие 
культура и традиции. Все это служит 
прочным фундаментом для углубле-
ния всестороннего сотрудничества.

Сегодня мы подробно обсудили 
весь спектр наших многогранных 
отношений, заслушали доклады по 
ключевым направлениям. 

Президенты Азербайджана и Узбекистана 
выступили с заявлениями для прессы
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Баку и Ташкент пишут новую историю

Прежде всего это торговля, про-
мышленная кооперация, энергети-
ка, транспорт, сельское хозяйство, 
где есть у нас очень большие воз-
можности, безопасность, культура 
и  другие сферы. Договорились укре-
плять политический диалог, оказы-
вать взаимную поддержку на много-
сторонних платформах, продолжать 
активные контакты на уровне пар-
ламентов, правительств, отраслей, 
министерств и, самое главное, реги-
онов тоже. Особое внимание уделили 
наращиванию практического взаи-
модействия. Подчеркнули важность 
увеличения объемов товарооборота. 
Есть все основания и расчеты дове-
сти, увеличить в два раза сегодняш-
ний торговый оборот. Мы начинали, 
образно говоря, с нуля, ну вот сей-
час довели до такого уровня. Но есть 
все основания увеличить в разы. Мы 
договорились объявить следующий 
год Годом экономической кооперации 
Узбекистана и Азербайджана с при-
нятием, как я уже сказал, програм-
мы по 20 основным направлениям. 
В ходе переговоров остановились на 
конкретных проектах кооперации. 
Накануне плодотворно прошел биз-
нес-форум, подписаны десятки кон-
трактов и соглашений. Сегодня про-
ведем отдельную встречу с предста-
вителями нашего бизнеса. Это тоже 
первый раз. Вместе запустим важные 
проекты - это строительство гости-
ницы, текстильных кластеров, швей-
ной фабрики, выпуск строительных 
материалов и другие. Как вы знае-
те, для продвижения таких проек-
тов успешно действует совместная 
инвестиционная компания с капи-
талом 500 миллионов долларов. Со-
гласились проработать вопросы уча-
стия в перспективных проектах в тре-
тьих странах.

Мы также продолжим совмест-
ные усилия по укреплению транс-
портной взаимосвязанности, в том 
числе путем развития Транскаспий-
ского коридора. Будем максималь-
но использовать потенциал межре-
гиональных связей. В мае успешно 
проведен Форум регионов в горо-
де Губа. Решили принять «дорож-
ную карту» межрегиональной ко- 

операции, провести очередной фо-
рум в следующем году в городе Ко-
канде, создать туристические ком-
плексы в столицах. Будем продолжать 
активный обмен в сферах культуры, 
молодежной, информационной поли-
тики, науки, образования и спорта. 
Стало доброй традицией ежегодно 
проводить в наших странах взаим-
ные Дни культуры и кино, выстав-
ки, гастроли творческих коллекти-
вов. Очень важно, чтобы такие меро-
приятия чаще проходили в регионах, 
где проживает основная часть наше-
го населения. Сегодня также состо-
ится совместный концерт, где высту-
пят наши легендарные звезды Фар-
рух Закиров и Полад Бюльбюльоглу. 
В знак признания их высоких заслуг 
мы с уважаемым Ильхамом Гейда-
ровичем недавно приняли решение 
присвоить им почетное звание на-
родных артистов.

В целом, хочу сказать, что я очень 
удовлетворен результатом состояв-
шихся открытых, я бы сказал, довери-
тельных переговоров, потому что мы 
многие международные, региональ-
ные, двусторонние вопросы очень се-
рьезно и вчера, и сегодня обсуждали. 
Я вам хочу сказать, что у нас позиции 
схожие. Мы сошлись во мнении, что 
у нас по всем вопросам одинаковые 
позиции, на всех площадках вместе 
будем сотрудничать, вместе продви-
гать наши взаимоотношения. По ито-
гам мы достигли важных, конкретных 
договоренностей, подписали солид-
ный пакет соглашений в ключевых 
сферах взаимодействия.

Хочу искренне поблагодарить 

уважаемого Ильхама Гейдаровича 
за поддержку всех наших предложе-
ний. Я убежден, что плодотворные 
итоги Вашего исторического визита 
придадут мощный импульс дальней-
шему развитию узбекско-азербайд-
жанских связей, послужат укрепле-
нию отношений дружбы и союзниче-
ства. С удовольствием я хочу теперь 
предоставить слово Ильхаму Гейда-
ровичу.

Заявление
Президента  

Ильхама Алиева
- Спасибо, уважаемый Шавкат 

Миромонович, дорогой брат. В пер-
вую очередь хотел бы поблагодарить 
за приглашение. Большая радость по-
сетить вновь братский Узбекистан 
и еще раз увидеть стремительное раз-
витие братской страны.

Я неоднократно посещал Узбеки-
стан в разное время, особенно интен-
сивно за последние годы, и наглядно 
могу видеть и радоваться тем гран-
диозным преобразованиям, которые 
под руководством Шавката Миро-
моновича осуществляет народ Узбе-
кистана. Хорошеют города, активно 
развивается промышленность, в про-
шлый мой визит в Ташкент мы вме-
сте посетили крупный промышлен-
ный комплекс. И все это результат 
мудрой политики, привлечения ино-
странных инвестиций, создания бла-
гоприятной бизнес-среды. Каждо-
дневная работа над социально-эко-
номическим развитием, огромное 
количество социальных проектов 

- все это сегодняшний Узбекистан. 
Также если добавить к этому и рост 
авторитета страны на международ-
ной арене. Сегодня Узбекистан стал 
страной с очень весомым политиче-
ским авторитетом не только в реги-
оне, но и в мировом масштабе. И мы 
искренне этому радуемся. Ну, и не-
давнее свидетельство мудрой по-
литики Шавката Миромоновича - 
это исторический успех узбекских 
спорт сменов на летней Олимпиаде, 
которые завоевали очень много ме-
далей, из них 8 золотых, и стали пер-
вой страной в мусульманском мире 
и 13-й в мире. Это историческое до-
стижение. Хотел бы еще раз от всего 
азербайджанского народа Вас с этим 
поздравить.

Как я уже сказал, я часто бываю 
на братской земле. Готовясь к визи-
ту, я смотрел на график моих посе-
щений и график посещений Шавка-
та Миромоновича и увидел, что это 
мой пятый визит за последние два 
года. А Шавкат Миромонович за по-
следние полтора года посещал Азер-
байджан четыре раза. Но если приба-
вить к этому то, что мы еще увидимся 
в ноябре на СОР, то как раз мы счет 
выравниваем. И это самый лучший 
показатель. Это не говоря о наших 
встречах в рамках международных 
мероприятий в других странах. Это 
залог всех этих успехов, о которых 
сегодня и мы говорили, и заслуши-
вали доклады в рамках первого за-
седания Высшего межгосударствен-
ного совета. И новая инициатива по 
увеличению конкретных проектов до 
двадцати - это результат того, что все, 
о чем мы договаривались в прошлом, 
было выполнено. Ни одного пункта, 
который мы согласовали, нет, что-
бы мы поругали, скажем так, членов 
делегаций. Это не должно, конечно, 
их расслаблять, но надо всегда быть 
объективным и справедливым. По-
этому на самом деле мы видим точ-
но такое же отношение и среди кол-
лектива азербайджанской и узбек-
ской делегаций.

Как отметил Шавкат Миромоно-
вич, сегодня мы стали официально 
союзниками. Это на самом деле, со-
глашусь, исторический момент. До-
говор о союзнических отношениях 
- это высший международный до-

кумент, который только могут под-
писать две страны. И сегодня в Таш-
кенте мы на самом деле пишем но-
вую, даже не главу, а книгу наших 
отношений. Думаю, что возрадуют-
ся души всех наших предков, кото-
рые, уверен, витают над нами и бла-
гословляют нас на это. Сегодня два 
братских народа, два независимых 
мощных, суверенных, достойных го-
сударства стали официальными со-
юзниками. Это важнейший внешне-
политический шаг, который будет 
определять на все последующие годы 
и наши отношения, и во многом ре-
гиональную политику. Потому что 
мы активно работаем. Шавкат Ми-
ромонович сказал, обсуждались са-
мые разные вопросы и региональной, 
и международной политики. Сегод-
ня регион Центральной Азии и Юж-
ного Кавказа, Каспия превращается 
в единый геополитический регион, 
и от эффективного сотрудничества 
между Узбекистаном и Азербайджа-
ном во многом зависят позитивные 
процессы в наших регионах.

Поэтому это событие, которое, 
я присоединюсь, общественность на-
ших стран должна очень правиль-
но оценить. Уверен, что они, слыша 
то, о чем мы говорим, испытывают 
такие же чувства радости за то, что 
мы вышли на этот уровень. И совер-
шенно прав Шавкат Миромонович, 
когда говорит, что это сделано за ре-
кордно короткий срок. То есть мы на-
столько интенсивно осуществляли 
свою работу по сближению наших 
стран, что понадобилось несколько 
лет буквально для того, чтобы вый-
ти на этот уровень.

Из тех вопросов, которые мы об-
суждали сегодня, Шавкат Миромоно-
вич о них уже сказал, я хотел бы вы-
делить только один проект, посколь-
ку он знаковый, - это создание нового 
предприятия легкой промышленно-
сти в освобожденном от оккупации 
городе Ханкенди. Это еще один сим-
вол братства и дружбы наших наро-
дов. Мы всегда - и в годы оккупации, 
и в годы второй Карабахской войны, 
и после ощущали братскую поддерж-
ку всего узбекского народа. И, я се-
годня также об этом говорил, Узбе-
кистан был первой страной, которая 
по инициативе Президента оказала 

нам не только моральную поддерж-
ку, но и поддержку в восстановлении 
освобожденных территорий. Ровно 
год назад, 23 августа прошлого года, 
мы были в Физули на открытии шко-
лы имени Мирзы Улугбека, которая 
рассчитана на 960 учеников и являет-
ся символом наших отношений, сим-
волом братского отношения к нам 
наших узбекских братьев. А также 
это тот стандарт, который Шавкат 
Миромонович осуществляет в Уз-
бекистане. Вот такие школы он уже 
построил очень много в Узбекиста-
не и точно такую же построил у нас. 
Я уже получил данные, что около 500 
учеников уже там обучаются, но ско-
ро их будет уже столько, насколько 
школа рассчитана, потому что про-
цесс возвращения бывших бежен-
цев успешно продолжается.

Спасибо за Ваши слова о Кара-
бахе. Для нас, как вы все знаете, это 
было темой номер один на протяже-
нии почти что 30 лет. Восстановление 
территориальной целостности и по-
том полного суверенитета в сентя-
бре прошлого года - это восстанов-
ление исторической справедливости 
и международного права. Я искрен-
не благодарен за такое отношение.

Мы сегодня также повидаемся 
еще с группой бизнесменов. Хотя уже 
бизнес-форум завершил свою рабо-
ту, но еще есть конкретные проекты, 
которые сейчас в стадии имплемен-
тации. Поэтому мы хотим послушать 
и дать новые инструкции. А также 
в рамках сегодняшних дискуссий 
очень много новых тем мы обсуди-
ли, в первую очередь, как увеличить 
товарооборот, насытить конкретным 
содержанием наши торгово-эконо-
мические связи, а также совместная 
работа в третьих странах. И для это-
го, наверное, нам надо будет увели-
чивать капитал нашего совместно-
го инвестиционного фонда, потому 
что, как мы уже услышали, 500 млн 
уже покрыты проектами. Так что бу-
дем увеличивать для двусторонней 
повестки и для выхода с инвестици-
ями в третьи страны.

Мы, как братья, как союзники, 
идем уверенно, достойно, плечом 
к плечу и будем также идти вперед. 
Еще раз благодарю за гостеприимство, 
приглашение. Благодарю. Спасибо.

Президенты Азербайджана и Узбекистана выступили с заявлениями для прессы
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23 августа в Ташкенте состо-
ялась встреча Президента 
Азербайджанской Республики  
Ильхама Алиева и Президента 
Республики Узбекистан Шавка-
та Мирзиёева с представителя-
ми деловых кругов двух стран.

Сначала на встрече выступил Пре-
зидент Узбекистана Шавкат Мирзиёев.

Выступление
Президента  

Шавката Мирзиёева
-Уважаемый Ильхам Гейдарович!
Уважаемые участники встречи!
Я еще раз искренне рад встре-

че, сегодняшнему Вашему истори-
ческому визиту в Узбекистан. Еще 
раз добро пожаловать в Узбекистан.

Рад встрече с руководителями, - 
это в первый раз у нас происходит, 
- ведущих азербайджанских и уз-
бекских компаний, представителя-
ми стратегических отраслей, биз-
нес-элиты наших стран. Выражаю 
искреннюю признательность Вам, 
уважаемый Ильхам Гейдарович, за 
то, что в рамках программы визита 
Вы привезли с собой солидную деле-
гацию деловых кругов, потому что, 
я думаю, они встречаются часто, но 
под патронажем президентов у нас 
первая такая встреча. Я уверен, что 
будет очень хороший результат, по-
тому что, еще раз хочу сказать, я мно-
гих из них знаю, наслышан, но они 
в первый раз в Узбекистане  с такой 
миссией.

Я еще раз хочу выразить благо-
дарность, что Вы их привезли с со-
бой. Потому что и наши предпри-
ниматели давно знакомы, но такой 
встречи под патронажем президентов 

у нас не было. Я хочу, если Вы под-
держите, чтобы когда мы с визита-
ми бываем, - Вы меня пригласили, 
я с удовольствием принял пригла-
шение и обязательно в следующем 
году совершу визит, -  такая встреча 
с представителями бизнеса была тра-
диционной. У них уже есть опыт, есть 
желание сотрудничать и они долж-
ны быть уверены, что мы в Узбеки-
стане создадим все условия, чтобы 
им было, во-первых, взаимовыгод-
но и комфортно работать в Узбеки-
стане. Так что я сегодня с удоволь-
ствием хочу их послушать, потому 
что в условиях нестабильности на 
мировых, региональных рынках мы 
с уважаемым Ильхамом Гейдарови-
чем, как видите, уделяем приоритет-
ное внимание расширению торго-
во-экономического сотрудничества 
между Узбекистаном и Азербайджа-
ном, хорошо понимаем какую роль 
в этом процессе играет поддержка 
бизнес-инициатив и проектов.

За этим столом сидят руководи-

тели и представители ведущих ком-
паний, которые уверенно стоят на 
ногах и в Азербайджане, и в Узбе-
кистане. Мы за последние три-че-
тыре года - я вам хочу еще раз ска-
зать, что выращиваю и оберегаю эту 
бизнес-элиту. Потому что у нас исто-
рия, кто-кто, а они знают, что у нас 
было и что у нас стало. Так что для 
меня каждый из них - на самом деле 
мое детище. Я каждого из них знаю 
налицо, с каждым из сидящих здесь 
представителей бизнес-элиты встре-
чаюсь, создаю все условия. А сегод-
ня я хочу, чтобы они сотрудничали 
с компаниями Азербайджана. Ви-
дите, как много мы достигли. Вчера 
на бизнес-форуме уже сформирован 
портфель проектов на 2 млрд долла-
ров. Я думаю, это начало большо-
го пути, для наших крупных компа-
ний это не предел. Я очень хочу, что-
бы наша сегодняшняя встреча была 
исторической. Только что мы встре-
чались с прессой и я сказал, что мы 
подписали с уважаемым Ильхамом  

Гейдаровичем Договор о союзниче-
стве. Вы знаете, ни с какой страной 
мы за столь короткое время не под-
писывали такого договора. Почему 
мы с уважаемым Ильхамом Гейдаро-
вичем за короткое время этого до-
стигли? Потому что есть политиче-
ская воля сближать страны, сбли-
жать народы. У нас и рейсов не было 
прямых. Сегодня в неделю 4 рейса 
в обоих направлениях. Но мы хотим 
открыть новые рейсы и в другие го-
рода - Самарканд, Фергану, Ургенч, 
и мы будем этим серьезно заниматься.

Вы являетесь движущей силой 
в экономике, смело внедряете инно-
вации, создаете предприятия, соз-
даете новые рабочие места. Вы хо-
рошо помните недавнее прошлое, 
как я сказал, являетесь главными 
проводниками экономических ре-
форм. Вы в Азербайджане, а мои 
сегодняшние бизнес-представите-
ли в Узбекистане очень многое де-
лают. У нас каждый год, Ильхам  
Гейдарович, 20 августа - День пред-
принимателей, и Президент Узбеки-
стана встречается с бизнес-сообще-
ством по всем поднятым вопросам. 
У нас это целый месяц происходит, 
и Президент, и премьер-министр, 
и министры, и все региональные ру-
ководители, хакимы областей тоже 
с бизнес-элитой встречаются. Так 
что они уже воодушевлены. На ка-
ждой встрече мы с ними ведем пе-
реговоры. В это сложное время мы 
создаем им все   условия, чтобы им 
было комфортно здесь продолжать 
свой бизнес и наращивать свой ка-
питал. Так что они окрылены по-
следними решениями, я думаю, до 
праздника мы эти указы, которые 
я им обещал на последней встрече, 
подпишем. Мы эту встречу прове-

ли в Каракалпакии, потому что у нас 
созданы очень неординарные усло-
вия для ведения бизнеса в Каракал-
пакии. Все освобождены от всех на-
логов. Земля дается со всеми префе-
ренциями и т.д. Очень много у нас 
там условий. Так что наши предста-
вители готовы, чтобы вы, предста-
вители бизнеса, если у вас есть та-
кая возможность, еще на два-три дня 
у нас остались, пообщались со сво-
ими коллегами. Они готовы сооб-
щить свое намерение, свое видение, 
чтобы наш бизнес  присутствовал  
в Азербайджане, а ваш - в Узбеки-
стане.  Мы с Ильхамом Гейдарови-
чем договорились, я предложил на-
чать строительство и в Баку, и в Таш-
кенте такого, как у нас, -  если Вы 
слышали, мы в Самарканде постро-
или «Вечный город», похожий на 
этот «Вечный город». Я даже ска-
зал сколько гектаров: нам мини-
мум нужно 5 гектаров, если будет 
десять -  еще лучше. То есть создать 
все условия. В Баку будет земля уз-
бекская, а в Ташкенте -  земля азер-
байджанская. Так что наши бизнес-
мены, я думаю, сегодня свои пред-
ложения тоже выскажут. Уже есть 
бизнесмены, желающие заниматься 
этим. То есть мы создадим все усло-
вия, которые вам нужны.

Так что я еще раз рад вас видеть 
в Узбекистане. Я еще раз хочу ска-
зать, что вся моя команда - от Пре-
зидента, премьер-министра, в любое 
время вас будет встречать,  созда-
вать взаимовыгодные условия в Уз-
бекистане, чтобы вам было комфор-
тно. Только вы должны предлагать 
проекты. И Ильхам Гейдарович тоже 
будет поддерживать, и я тоже буду 
поддерживать. Вот мы с вами встре-
чаемся и я с удовольствием вас по-

слушаю, если у вас сегодня будут ка-
кие-то предложения по улучшению 
бизнес-среды в Узбекистане конкрет-
но для вас.

Еще раз я рад вас видеть. С удо-
вольствием хочу передать слово  
Ильхаму Гейдаровичу.

Выступление
Президента  

Ильхама Алиева
- Спасибо, уважаемый Шавкат 

Миромонович!
Уважаемые участники встречи!
Я, во-первых, хотел бы поблаго-

дарить Президента Узбекистана за 
инициативу провести такую встре-
чу. Скажу, что в моей практике та-
ких встреч никогда не было. Бывало, 
когда я участвовал в рамках офици-
альных визитов в бизнес-форумах, 
либо когда иностранные главы го-
сударств приезжали и мы проводи-
ли бизнес-форумы в Баку. Но, как 
правило, они ограничивались тем, 
что главы государств обращались 
с какой-то короткой речью, потом 
уходили, а бизнес-форум жил своей 
жизнью. В принципе, бизнес-форум, 
который проходил на днях в Таш-
кенте, был очень насыщен проек-
тами. Но вот такая встреча с отно-
сительно узким кругом основных 
представителей бизнес-кругов двух 
стран проходит в моей практике впер-
вые, поэтому хотел бы с этого начать 
и выразить благодарность Шавкату 
Миромоновичу.

Также хотел бы еще раз отметить 
важность подписанных сегодня до-
кументов, в первую очередь Дого-
вора о союзнических отношениях. 

В Ташкенте состоялась встреча президентов Азербайджана и Узбекистана  
с представителями деловых кругов двух стран
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Баку и Ташкент пишут новую историю

В Азербайджане это третий подоб-
ного рода документ. До этого мы под-
писывали в 2021 и 2022 годах с двумя 
нашими близкими странами декла-
рации о союзнических отношениях 
либо союзническом взаимодействии. 
В данном случае речь идет о договоре, 
то есть выше этого документа в мире 
не существует. И это результат нашей 
совместной деятельности за очень ко-
роткое время. Мы с Шавкатом Миро-
моновичем много раз обсуждали во-
просы и всегда радовались тому, чего 
мы достигаем, и всегда переживали за 
то, что мы могли бы это сделать, я имею 
в виду не мы с ним, а Узбекистан и Азер-
байджан, много лет назад, лет 15 или 
20 назад. Впервые я приехал как Прези-
дент в Узбекистан ровно 20 лет назад, в  
2004 году, и тогда познакомился с Шав-
катом Миромоновичем, который тогда 
только недавно возглавил правитель-
ство Узбекистана. Вместе мы поехали 
в Самарканд и, в общем-то, наша друж-
ба началась тогда. Но наши узбекские 
товарищи знают лучше ситуацию, ко-
торая тогда имела место, и не было воз-
можности для того, чтобы продвигать 
и политический диалог, и экономиче-
ские отношения практически не суще-
ствовали, их просто не было. А сегод-
ня мы уже говорим о том, что сдела-
но за короткое время. Сегодня новые 
инициативы по 20 направлениям, кото-
рые были нам переданы, мы, естествен-
но, будем их тщательно изучать. И, бо-
лее того, скажу, что не было ни одного 
решения, которое бы принималось на 
уровне президентов и которое не было 
выполнено, и не только в бизнес-сфере, 
не только в сфере торгово-экономиче-
ских отношений.

Еще одну важную тему хочу затро-
нуть. Знаю, что бизнес-структуры очень 
чутко реагируют, они и должны так де-
лать, на политическую конъюнктуру. 
Так вот, лучшей политической конъ-
юнктуры, чем существует между Узбе-
кистаном и Азербайджаном, просто не 
существует. Поэтому это один из важ-
ных факторов, который будет привле-
кать наших бизнесменов работать вме-
сте и инвестировать, в том числе и вме-
сте. Узбекистан - это страна с огромным 
потенциалом, которая сейчас только 
раскрывает как бы плечи, крылья и уже 
летит, но пока еще время нужно, еще 
немножко, еще несколько лет, чтобы 
это был такой полет во всех смыслах 
этого слова. Страна, которая одна из 
немногих, где политическая стабиль-
ность основана и на политике Прези-
дента, и на отношении народа к Прези-
денту. А это для бизнеса очень важно. 
Очень важна предсказуемость, очень 
важно, чтобы бизнесмены, инвесторы 
знали, что их инвестиции будут защи-
щены и что работать им будет и в удо-
вольствие, и в радость, и также будет 
приносить прибыль.

Также в Узбекистане хороший ин-
вестиционный климат, иначе бы столь-
ко инвестиций за короткое время, мно-
гие из них иностранные и местные, то 
есть просто местные инвесторы инве-
стировали бы в другие страны, а ино-
странные тоже не приехали. Поэтому 
все это факторы, которые очень важ-
ны. И в принципе, я в данном случае это 
говорю, обращаясь к азербайджанским 
бизнесменам, но то же самое могу ска-
зать и про Азербайджан. Все эти фак-

торы присутствуют и в Азербайджане, 
поэтому работать, инвестировать так-
же в Азербайджане для узбекских ин-
весторов будет также и приятно, и по-
лезно. И если посмотреть на статистику 
инвестиций, то это все, как говорится, 
еще более подтвердит те слова, кото-
рые мы говорим.

Сферы, где мы уже определили ин-
вестиционные программы - промыш-
ленность (тяжелая, автомобильная, 
легкая), сельское хозяйство (хлопко-
водство, шелководство, садоводство), 
туристический бизнес, гостиничный 
бизнес. И это только основные направ-
ления, где уже работа идет. Еще один 
немаловажный момент хотел бы отме-
тить - то, что инвестиции идут с двух 
сторон. Вот это тоже, скажем, в прак-
тике Азербайджана не так часто мож-
но с этим столкнуться. Как правило, 
иностранные инвесторы бывают за-
интересованы в нефтегазовой сфере 
в Азербайджане, а что касается ино-
странных компаний в других сферах, то 
они в основном хотят в Азербайджане 
получать контракты на работы. Иначе 
говоря, выступать в качестве подряд-
чиков. Это тоже хорошо, нам нужны 
хорошие подрядчики, квалифициро-
ванные и добросовестные. Но это не 
совсем то, а в нашем случае, инвести-
ции как бы идут параллельным курсом 
и охватывают сферы, где мы наиболее 
продвинуты. Поэтому уникальность 
наших отношений в этой сфере, я ду-
маю, тоже заслуживает пристального 
внимания общественности, в том чис-
ле и бизнес-общественности.

И последний момент, я не хотел бы 
долго занимать время перечислением 
конкретных проектов. Мы об этом мно-
го говорили. Последний момент, о чем 
мы тоже договорились, это - информа-
ционная поддержка бизнес-проектам. 
Чтобы больше было информации, на-
пример, в Азербайджане о том, что про-
исходит в Узбекистане, и какие круп-
ные проекты реализуются, какие есть 
возможности для бизнеса. Потому что 
сегодня мы говорим как бы с ведущими 
бизнес-структурами, но уверен, что бу-
дет очень много представителей мало-
го бизнеса, среднего бизнеса, которые 
тоже захотят открыть свое предприя-
тие, может быть, не на тысячу человек, 
как, например, будет в Ханкенди швей-
ная фабрика, а может быть, на 5 чело-
век. Это тоже будет для них, я уверен, 
сегодняшний визит и то, о чем мы гово-
рим, и что мы подписали - это будет та-
кой сигнал. Поэтому, чем больше будет 
взаимной информации о том, что про-
исходит, какие возможности есть, какие 

сферы экономики считаются приори-
тетными для правительства, с тем что-
бы бизнес тоже шел в этом направле-
нии, это будет, во-первых, лучше инфор-
мировать наши общества друг о друге, 
а это обязательно нужно, как союзники,  
мы обязательно должны этого добить-
ся, а также будет для бизнес-структур 
тоже хорошим ориентиром. Они бу-
дут знать, что, да, вот эта сфера - там 
можно заработать, например, 20 про-
центов норма прибыли, здесь 15 про-
центов, здесь 25. А с учетом того, что 
потенциал в наших странах очень боль-
шой и сферы приложения инвестиций 
тоже совершенно разнообразные, то 
уверен, что норма прибыли будет та-
кая, какую в других местах будет по-
лучить трудно.

И самое последнее. Также я по при-
езде в Баку дам поручения мэрии города 
подобрать территорию в хорошем месте 
от 5 до 10 гектаров и полностью под-
держиваю предложение Шавката Ми-
ромоновича создать в Баку уголок Уз-
бекистана, а в Ташкенте - уголок Азер-
байджана, которые бы олицетворяли 
и культуру, и традицию, и архитекту-
ру. Так что мы над этим тоже будем ак-
тивно работать. Думаю,  в ближайшее 
время мы такое место подберем. Спа-
сибо вам за внимание.

***
Выступая на встрече, руководите-

ли компаний и бизнесмены рассказа-
ли о совместных проектах двух стран 
в нефтегазовой, нефтехимической про-
мышленности, строительстве, произ-
водстве строительных материалов, ма-
шиностроении, транспорте, судострое-
нии, инвестиционной и других сферах.

Главы государств высказали свое 
мнение о выступлениях.

***
Президент Шавкат Мирзиёев: - 

Ильхам Гейдарович, я думаю, это на-
чало большого совместного труда на-
ших бизнес-сообществ. Я еще раз от-
мечу, как сказал Ильхам Гейдарович, 
вы должны быть уверены, что мы соз-
дадим все комфортные условия. Выра-
щенные мною компании сказали - все, 
кто сегодня выступал, они хотели бы 
все выступить, но, к сожалению, у нас 
время ограниченное, - они все хотят 
с вами сотрудничать. Только на взаи-
мовыгодной основе. Мы создадим, еще 
раз говорю, все условия, чтобы пред-
ставители ваших компаний были че-
рез год уже в Узбекистане, а наши ком-
пании  - в Азербайджане. Мы уже не 
один, не два больших проекта сдела-
ли. Когда мы начинали, нам никто не 
верил. Оказывается, можно сотрудни-

чать. И второе, я всегда Ильхаму Гейда-
ровичу одну вещь говорю, что если мы 
на свое импортозамещение посмотрим, 
то мы кормим другие страны, просто 
кормим их. А если мы будем сотрудни-
чать, то за 2-3 года многого добьемся, 
и результат будет. Что сегодня руково-
дитель Global Textile Музаффар Разаков 
говорит: 2 тысячи рабочих мест. Это 
тоже реальный результат - 2 тысячи ра-
бочих мест, и я ему поручил, чтобы это 
был самый показательный кластер Уз-
бекистана, потому что, я Вам искренне 
говорю, Ильхам Гейдарович, 3-4 года, 
если цифрами говорить, мы около 15 
процентов хлопка перерабатывали. Но 
если говорить образно, с 2016 года 700 
миллионов было продажи готового во-
локна. Сегодня мы полностью транс-
формировали эту отрасль. Мы экспор-
тируем, только экспортируем. Кроме 
того, что у нас налоги поступают - око-
ло 2,5 миллиона, мы женщин в эту от-
расль привлекли по всей республике. 
У нас 4-4,5 миллиарда экспорта в этой 
отрасли. То есть это реальные резуль-
таты нашей работы. А самое главное, 
мы отдали в руки предпринимательства. 
Кластеры - это частники, они сами са-
жают, сами перерабатывают, сами про-
дают на рынке. Я каждый год им по-
могаю. Когда хорошая конъюнктура 
на текстиль, они сами выкарабкают-
ся. Но они только-только на ноги вста-
ют, три-четыре года. Чтобы у них обо-
ротные средства были, мы их немного 
поддерживаем. Каждый год я с ними 
встречаюсь и поддерживаю. Так что 
в этих отраслях мы тоже можем хоро-
шо сотрудничать, Ильхам Гейдарович.

Президент Ильхам Алиев: - Я пол-
ностью согласен, Шавкат Миромоно-
вич, я очень был обрадован, услышав 
о том, что работа уже началась и пла-
ны достаточно широкомасштабные. 40 
тысяч тонн хлопка-сырца, это пример-
но где-то, ну, если сегодня мы произ-
водим 300 тысяч тонн, то это где-то 15 
процентов от того, что мы сегодня име-
ем. А с перспективой увеличения пло-
щади с 5 тысяч до 10-11 тысяч, тем бо-
лее что там это все орошаемые земли, 
и вашими технологиями там мы, я ду-
маю, 4-5 тонн с гектара собирать будем, 
как бы вполне реально. То есть мы мо-
жем выйти на объем в 50 тысяч тонн. 
То есть это будет серьезная прибавка. 
И, как Вы правильно отметили, кла-
стер текстильный - это рабочие места, 
в первую очередь для женщин, то есть 
это занятость. То есть это очень впечат-
ляющие проекты, и также то, что до-
кладывали другие товарищи. Вот это 
результат нашей совместной работы.

И также я бы порекомендовал - у нас 
транспортники тоже здесь, в нашей де-
легации, я имею в виду в делегации, ко-
торая со мной приехала. Вот по вопро-
су транспортировки и через Каспий, 
заказ паромов, я бы предложил, что-
бы, может быть, Вы повидались с ми-
нистром транспорта, как раз эту тему 
обсудите. Потому что сейчас мы рас-
ширяем мощности нашего судострои-
тельного завода. В данный момент он 
строит 6 судов. То есть он полностью 
загружен. Для того, чтобы мы приняли 
заказы. Но надо будет, наверное этим 
не ограничиваться, потому что желез-
ная дорога Китай-Кыргызстан-Узбе-
кистан скоро будет готова. А значит, 
придут и дополнительные грузы. Зна-
чит, нам надо будет в любом случае - 
и Вам, и нам - совместно в этом плане 
работать. И также на одной из прошлых 
встреч я информировал Шавката Ми-
ромоновича, что мы сейчас выходим 
более активно в Черноморский регион. 
Мы приобрели 4 танкера Афрамакс. Ну, 
не считая того, что у нас и раньше были 
суда в Черном море. Поэтому, если Вас 
в перспективе это заинтересует, мы мо-
жем совместно и в Черном море рабо-
тать по транспортировке, потому что 
объем заказов там достаточно боль-
шой, а сложности Черноморского бас-
сейна сейчас, как говорится, известны.  
Поэтому, здесь определенные ниши есть, 
где мы могли бы совместно работать.

И в плане работы в Карабахе, спа-
сибо за вклад в строительство. И также 
поручаю министру экономики посмо-
треть, какие еще проекты мы можем со-
вместно с вашей помощью там реализо-
вать. Программа «Великого возвраще-
ния» достаточно широкомасштабная. 
До конца этого года суммарный объем 
инвестиций, которые мы с  2021 года 
начали вкладывать, будет уже, навер-
ное, не менее 10 миллиардов долларов. 
А практически строительство жилья мы 
начинаем, вот начали, буквально, недав-
но. То есть в основном все это шло в ин-
фраструктуру. А строительство жилья 
массово началось. Мы разместили уже 
чуть более 8 тысяч всего, из сотен ты-
сяч, которые хотят вернуться. То есть 
строительство жилья - это будет сейчас. 
После 2026 года, я думаю, когда полно-
стью вся инфраструктура будет завер-
шена, это будет главное направление. 
У нас есть штаб, оргкомитет, инвести-
ционными проектами занимается Ми-
нистерство экономики. Поэтому будь-
те в контакте, думаю, чтобы на нашей 
следующей такой встрече вы уже мог-
ли нам сказать, какие новые проекты 
реализованы.

Президент Шавкат Мирзиёев: - 
Я думаю, Ильхам Гейдарович, сегодня 
такое предложение. У нас насыщенная 
программа, но мы бы с удовольствием 
всех вас послушали. Однако протокол 
есть протокол. Но у меня такое пред-
ложение, Ильхам Гейдарович, я еще раз 
предлагаю, то что я сказал: вы еще на 
один день останьтесь, пожалуйста, что-
бы со своими коллегами переговори-
ли и каждый из вас обсудил какой-то 
совместный проект. Тем более, мы до-
говорились с Ильхамом Гейдаровичем, 
мы будем увеличивать сумму фонда. То 
есть мы поддержку для начала вашей 
работы окажем. Поговорите еще бо-
лее реально. Вы же, бизнесмены, друг 
друга сразу понимаете. Вам перевод-
чика не надо. Вы друг друга понимае-
те очень быстро, а мы, два президента 

- Ильхам Гейдарович и я, вас поддер-
жим, и в «дорожную карту» если вклю-
чите новые проекты. Я еще раз хочу 
сказать, вы должны быть уверены, что 
будет выгодно и вам, и нам, чтобы вам 
комфортнее работать. Я говорил, тре-
тьи страны - это Афганистан, и наш ры-
нок - 80-милионный рынок в Централь-
ной Азии вы можете свободно иметь 
в виду тоже. Так что я еще раз всех вас 
рад видеть в Узбекистане. Я думаю, это 
начало большого, хорошего взаимодей-
ствия бизнес-сообщества Азербайджа-
на и Узбекистана.

Президент Ильхам Алиев: - Пол-
ностью согласен. Еще раз спасибо, Шав-
кат Миромонович, за эту инициативу. 
И этот контакт, и наши напутственные 
слова для бизнес-кругов, я думаю, будут 
иметь важное значение. Как мы с Вами 
контролируем то, что делают наши ми-
нистры, так же и их тоже будем кон-
тролировать. Так что пусть они гото-
вятся к этому.

Президент Шавкат Мирзиёев: - 
Да. Так что вы тоже будьте готовы на 
контроль.

Затем состоялась церемония запу-
ска новых узбекско-азербайджанских 
совместных проектов.

Было сообщено, что к запуску под-
готовлены 7 проектов общей стоимо-
стью 520 миллионов долларов:

- Строительство пятизвездочной го-
стиницы и резиденции премиум-клас-
са под брендом The Ritz-Carlton в горо-
де Ташкенте. Стоимость проекта 200 
миллионов долларов.

- Строительство завода по производ-
ству гипса и гипса-картонной продук-
ции в Камашинском районе Кашкада-
рьинской области, объем производства 
350 тонн в день. Стоимость проекта 20 
миллионов долларов.

- Строительство в Ташкенте жилых 
комплексов Agalarov Development. Сто-
имость проектов составляет 133 мил-
лиона долларов.

- Создание текстильного кластера 
в Евлахском районе Азербайджанской 
Республики. Стоимость проекта состав-
ляет 104 миллиона долларов. Предусма-
тривает полный цикл производства от 
начала выращивания хлопка до выпу-
ска готовой продукции. Данный про-
ект реализуется с участием узбекской 
компании Global Textile.

- Строительство текстильной фа-
брики в городе Ханкенди Азербайд-
жанской Республики. Проект стоимо-
стью 6 миллионов долларов. Реализу-
ется с участием узбекской компании 
ООО BUSINESS TEX.

- Создание текстильного класте-
ра в Имишлинском районе Азербайд-
жанской Республики. Стоимость про-
екта составляет 54 миллиона долларов 
и предусматривает полный цикл про-
изводства от окрашивания хлопка до 
выпуска готовой продукции. Проект 
реализуется с участием узбекской ком-
пании TST GROUP.

- Создание сада дружбы Узбеки-
стан-Азербайджан в Физулинском рай-
оне Азербайджанской Республики. Сто-
имость проекта составляет 3 миллио-
на долларов.

***
Затем Президент Азербайджанской 

Республики Ильхам Алиев и Президент 
Республики Узбекистан Шавкат Мир-
зиёев нажали символическую кнопку 
в знак запуска совместных проектов 
в Азербайджане и Узбекистане.

В Ташкенте состоялась встреча президентов Азербайджана и Узбекистана  
с представителями деловых кругов двух стран
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23 августа в Ташкенте состоял-
ся совместный гала-концерт азер-
байджанских и узбекских мастеров 
искусств.

На концерте присутствовали Пре-
зидент Азербайджанской Республики 

Ильхам Алиев, первая леди Мехри-
бан Алиева, их дочь Лейла Алиева 
и Президент Республики Узбеки-
стан Шавкат Мирзиёев, его супруга  
Зироатхон Мирзиёева и их дочь 
 Саида Мирзиёева.

Совместный гала-концерт мастеров 
искусств Азербайджана и Узбекистана

23 августа в Ташкенте от имени Президента Республики Узбекистан 
Шавката Мирзиёева и его супруги Зироатхон Мирзиёевой был устроен 
государственный прием в честь Президента Азербайджанской Республи-
ки Ильхама Алиева и первой леди Мехрибан Алиевой.

Государственный прием в честь  
Президента Ильхама Алиева  
и первой леди Мехрибан Алиевой

23 августа первая леди Азербайджанской Республики Мехрибан 
Алиева встретилась в Ташкенте с первой леди Республики Узбекистан  
Зироатхон Мирзиёевой.

Первые леди Азербайджана  
и Узбекистана встретились в Ташкенте
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Мудрое изречение о том, что 
«женщина - вечное солн-

це», не склонное к закату, ста-
новится актуальным в мил-
лионы раз, когда речь захо-
дит о первой леди Мехрибан 
ханым Алиевой. 

И это не только теплота маминых 
рук, забота и уют в доме для ее соб-
ственных детей, но и светлый груз 
благотворительности для малышей, 
растущих в одиночестве, а также 
обреченных на талассемию и про-
чие болезни, передаваемые по на-
следству. Можно вспомнить тыся-
чи примеров неутомимости, мно-
гогранности и трудолюбия великой 
женщины современности, чья бла-
готворительность стала притчей во 
языцех во многих странах мира. 

История распорядилась таким об-
разом, что мудрые женщины в Азер-
байджане благодаря культу Матери 
всегда, включая темное для Евро-
пы и мусульманского Востока ран-
нее средневековье, были на верши-
не науки, культуры, искусства, ди-
пломатии и власти, привнося в эти 
сферы особо яркие оттенки и вы-
пукло показывая красоту женско-
го начала. 

В качестве ремарки: сразу после 
распада империи Романовых поя-
вилась Азербайджанская Демокра-
тическая Республика, которая од-
ной из первых в мире законодатель-
но уравняла в правах всех граждан, 
независимо от пола, расового, эт-
нического и религиозного проис-
хождения. Кстати, в США женщи-
ны получили право голоса (речь 
не идет о праве быть избранными 
в ветви власти) в 1920, Испании - 
1924, Италии - 1925, а во Франции 
- 1944 годах. Так что наша страна 
по праву может гордиться тем, что 
на практике сумела доказать: ислам 
не только совместим с прогрессив-
ным светским развитием страны, 
но и позволяет всем членам обще-
ства, включая женщин, проявить 
свои сильные индивидуальные ка-
чества в любой сфере. 

Причин реального предпочтения, 
отдаваемого нашими мужчинами 
представительницам прекрасного 
пола, - великое множество, и в от-
личие от иной ментальности, в азер-
байджанском языке применительно 
к женщинам нет определений «сла-
бая» или «беззащитная». И это не 
потому, что они - хранительницы 
очага, несущие за десятерых непо-
сильную ношу, умеющие выслушать 

и промолчать, понять и простить, 
а потому, что от природы наделе-
ны лидерскими качествами, выво-
дящими подчас целые народы из 
критических ситуаций к светлому 
будущему. 

Никто не удивился, когда пер-
вая леди Мехрибан ханым Алиева 
была назначена главой государства 
Первым вице-президентом Азер-
байджанской Республики, так как 
новая должность всего лишь увен-
чала внушительный список дости-
жений, званий и должностей вели-

кой женщины, которая уже более 20 
лет играет важную и активную роль 
в общественно-политической и куль-
турной жизни страны. Более того, 
она - зампредседателя ведущей по-
литической партии «Ени Азербайд-
жан», самой авторитетной и много-
численной на Южном Кавказе. Бу-
дучи депутатом Милли Меджлиса 
с 2005 по 2017 год, причем от ког-
да-то одного из самых проблемных 
округов в Хазарском районе, она не-
заметно для себя стала представлять 
интересы всех социально уязвимых 
групп населения, а ее личные пар-

ламентские инициативы о массо-
вой амнистии иногда воспринима-
лись в штыки. Однако первая леди 
добивалась своего, и накануне зна-
менательных дат сотни материнских 
сердец практически единовремен-
но согревались от возвращения до-
мой любимых чад. Есть в этом и пе-
дагогическая жилка - многие моло-
дые люди, однажды преступившие 
закон, узнавая, что в их освобож-
дении принимала личное участие 
первая леди, зарекались, осознавая 
степень содеянного. 

Будучи государственным дея-
телем, тем не менее Мехрибан ха-
ным Алиева очень горда тем, что 
с 2004 года возглавляет крупней-
шую и влиятельнейшую на пост-
советском пространстве, даже, по-
жалуй, во всей Евразии, неправи-
тельственную организацию - Фонд 
Гейдара Алиева. Под ее руководством 
и при личном участии дан старт сот-
ням важных проектов, и даже ка-
залось иной раз, что где-то что-то 
«провиснет». Но нет - благодаря сла-

женным действиям всей команды, 
включая смежников и волонтеров, 
все задумки воплощаются в жизнь. 
В пример приведем обширную про-
грамму «Обновляющемуся Азер-
байджану - новую школу», благо-
даря которой за последние 15 лет 
в стране было капитально отремон-
тировано или отстроено заново бо-
лее 3 тыс. учебных заведений, пре-
имущественно в отдаленных селах, 
до которых руки правительства мо-
гут дойти через много лет. 

По личной инициативе Мехри-
бан ханым проводятся многие ме-

роприятия, связанные с сохранени-
ем национального культурного на-
следия, такие как конкурсы мугама, 
многочисленные выставки и пре-
зентации. 

Как отмечает президент Фонда 
Гейдара Алиева, Первый вице-прези-
дент Азербайджанской Республики 
и посол доброй воли ISESCO Мехри-
бан Алиева: «Мугам - это наше наци-
ональное достояние. Мугам - носи-
тель самых прекрасных качеств, при-
сущих азербайджанскому народу».

Иными словами, блестящий 
жизненный путь великого граж-
данина для многих азербайджан-
цев является примером служения 
Родине и народу. Своим активным 
участием в общественно-политиче-
ской жизни и процессе необрати-
мых реформ, неустанной деятель-
ностью, патриотизмом и массой до-
бродетелей Мехрибан ханым вносит 
крайне ценный вклад в успехи на-
шей республики, переживающей 
в настоящее время беспрецедент-
ный этап развития, став любимой 

дочерью и матерью народа в одном 
лице. Ее по праву называют симво-
лом гуманизма. Ярким примером 
тому являются особое внимание 
к семьям шехидов, ветеранам бое-
вых действий во имя территориаль-
ной целостности страны, воистину 
личная неподдельная материнская 
забота о детях, лишенных родитель-
ской опеки. Моральная поддержка, 
выраженная ею Национальной ар-
мии в период Отечественной войны 
2020 года, ее призывы к националь-
ной солидарности во время панде-
мии коронавируса COVID-19 всег-

да вспоминаются с благодарностью, 
а ведь когда-то мало кто всерьез вос-
принимал глобальную опасность. 

Завоевавшая любовь миллионов 
сограждан Мехрибан ханым, как бли-
жайший соратник непревзойденно-
го Президента, победоносного Вер-
ховного Главнокомандующего Во- 
оруженными силами Азербайджа-
на Ильхама Алиева, сегодня плечом 
к плечу с ним руководит процессом 
возрождения Карабаха и Восточно-
го Зангезура. 

Еще одной важной ее заслугой 
перед Родиной и народом являют-
ся беспрестанные усилия и мно-
гочисленные проекты по реализа-
ции идей общенационального ли-
дера Гейдара Алиева. Безграничная 
доброта и благородство снискали 
ей также заслуженную любовь на-

селения далеко за пределами стра-
ны, в том числе в дальнем зарубе-
жье. Она неустанно работает для 
развития в Азербайджане образо-
вания, культуры, здравоохранения, 
защиты национальных интересов 
на международной арене, а также 
поощрения межцивилизационного 
и межкультурного диалогов. 

Вот что написала о Мехрибан 
ханым, которая своей простотой, 
искренностью, добротой, благород-
ством, гуманизмом и позитивной ау-
рой создает вокруг себя приятную 
атмосферу, газета The Washington 

Times: «Первая леди Азербайджа-
на - образцовый пример для всех 
мусульманских женщин». 

Мы же добавим беспримерный 
патриотизм Мехрибан ханым, неу-
станно работающей над продвижени-
ем ценностей толерантности и нашей 
национальной культуры, донесени-
ем до мирового сообщества прав-
ды об Азербайджане. Благодаря ее 
усилиям Ичеришехер, включая Дво-
рец Ширваншахов и Девичью баш-
ню, наскальные рисунки Гобустана, 
Ханский дворец вместе с историче-
ским центром Шеки были включе-
ны в Список всемирного наследия 
UNESCO. Кроме того, в Репрезен-
тативный список нематериально-
го культурного наследия включе-
ны наши мугамное и ашугское ис-
кусство, «Изготовление струнного 
музыкального инструмента кяманча 
и исполнительское искусство», «На-
следие Деде Горгуда», азербайджан-
ское искусство келагаи. А в июле 2019 
года по инициативе Мехрибан ханым 
Алиевой в Азербайджане успешно 
прошла 43-я сессия Комитета все-
мирного наследия UNESCO.

Назначение Мехрибан Алиевой 
на должность Первого вице-прези-
дента 21 февраля 2017 года стало ло-
гическим результатом ее обширной 
и самоотверженной деятельности по 
развитию и укреплению азербайд-
жанской государственности, а так-
же ее блестящих организаторских 
способностей. «В повседневной дея-
тельности не следует забывать о че-
ловеколюбии, милосердии, взаим-
ном уважении, доброте. Наоборот, 
руководствуясь именно этими духов-
ными ценностями, можно достичь 
самых высоких побед, подняться на 
самые высокие вершины. Заверяю 
вас, что в своей дальнейшей деятель-
ности я постараюсь придерживаться 
именно этих принципов, буду ста-
вить превыше всего интересы наше-
го народа и государства, постараюсь 
достойно служить Азербайджану». 
Эти мысли Мехрибан Алиева озву-
чила в ходе первого выступления 
на посту Первого вице-президента.

Придерживаясь сказанных ею 
в то время этих слов, она достойно 
служит государству и азербайджан-
скому народу, успешно справляет-
ся с возложенной на нее задачей. 

ОТ РЕДАКЦИИ. Пользуясь слу-
чаем, коллектив старейшей газе-
ты «Бакинский рабочий» искренне 
поздравляет уважаемую Мехрибан 
ханым Алиеву, Первого вице-пре-
зидента Азербайджанской Респу-
блики, личность, являющуюся об-
разцом подражания для миллио-
нов людей как на национальном, 
так и на международном уровне, 
и желает ей успехов в ее ответ-
ственной деятельности!

Прирожденная благодетельница 
К юбилею Мехрибан ханым Алиевой 

«Мехрибан Алиева на протяжении многих лет игра-
ет важную и активную роль в общественно-полити-
ческой и культурной жизни нашей страны. Мехри-
бан Алиева - очень профессиональный, знающий, 
опытный, принципиальный человек и в то же вре-
мя очень добрый человек».
 

 Ильхам АЛИЕВ,
Президент Азербайджанской Республики
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Политика
Для патриарха современной гео-

политики тюркский мир был точкой 
сборки не формального интернацио-
нализма, воспеваемого в советские вре-
мена, а естественного единства на дол-
гие века вперед. 

21-22 октября 1996 года Гейдар Али-
ев, находясь с визитом в Ташкенте для 
участия в IV Форуме глав тюркоязыч-
ных государств в связи с 660-летним 
юбилеем выдающегося политическо-
го и военного деятеля средневековья 
Амира Теймура, призвал к регулярным 
встречам лидеров, способствующим раз-
витию сотрудничества, расширению 
культурных и духовных связей, укре-
плению их независимости. 

Следующей важной вехой стал пер-
вый официальный визит общенацио-
нального лидера в Узбекистан 18-19 июня 
1997 года, который можно охарактери-
зовать как новый этап в выстраивании 
фундамента межгосударственных от-
ношений - в Ташкенте было подписано 
19 документов, среди которых выделя-
ется Договор о дальнейшем развитии 
сотрудничества, укреплении дружбы 
и парт нерства между двумя странами. 

Памятно и замечание той поры, ког-
да мудрейший патриарх, выступая на 
церемонии подписания документов, 
отметил: «Мы в Азербайджане сдела-
ем все, чтобы развивать и укреплять 
надежные партнерские отношения с Уз-
бекистаном с тем, чтобы со временем 
их довести до уровня стратегического 
сотрудничества». 

Так оно и случилось: во время пер-
вого официального визита в Ташкент 
Президента Ильхама Алиева в марте 
2004 года между сторонами был подпи-
сан документ под названием «Деклара-
ция о дальнейшем укреплении страте-
гического партнерства между Азербайд-
жанской Республикой и Республикой 
Узбекистан». 

Тяга к интеграции между братски-
ми странами выражалась в каждом за-
мечании великого стратега, который 
в том же году на встрече с писателя-
ми тюркского мира подробно коснул-
ся этого: «Наша общая когда-то куль-
тура, литература, поэзия подверглись 
многим лишениям и трудностям, ко-
торые иногда на очень длинных вит-
ках истории наносили непоправимые 
удары по идентичности этноса, но, 
как видим, не смогли уничтожить ее 
до конца. Культура, литература, по-
эзия тюркских народов, переживших 
все эти испытания, сейчас занимают 
особое место в мире и в истории чело-
вечества». 

И благодарный узбекский народ 
тоже помнит неразрывные нити еди-
ной культуры со времен великих поэ-
тов Низами Гянджеви и Алишера Навои, 
вдохновленного философией вечности 
«Хамсе», которую до сих пор преподают 
в ведущих университетах Запада и Вос-

тока как образец лучших общечелове-
ческих качеств, без деления людей на 
сорта и виды. Великий астроном Улуг-
бек (внук Теймура) ведь тоже был ду-
ховным наследником Насреддина Туси, 
а его обсерватория в окрестностях Са-
марканда - точная копия той, что была 
два века назад построена в предместье 
города Марага. 

И мы ничуть не сомневаемся, что 
перекличка культур отзывается на веле-
ние времени тоже - помнится, касатель-
но вопроса теперь уже почти решенного 
карабахского конфликта независимый 
Узбекистан всегда поддерживал терри-
ториальную целостность Азербайджа-
на. Так, во время голосования на Генас-
самблее ООН по принятию резолюции 
о «Ситуации на оккупированных тер-
риториях Азербайджана» 14 марта 2008 
года братское нам государство по фак-
ту было единственным представителем 
Центральной Азии, проголосовавшим 
за принятие документа. 

И таких важных моментов переклич-
ки и сверки часов можно насчитать де-
сятки. Например, Ташкент был первой 
столицей региона, куда Президент  
Ильхам Алиев отправился с официаль-
ным визитом сразу после окончания 
пандемии - 21-22 июня 2022 года. В рам-
ках данного визита на площади в Ми-
рабадском районе столицы, где тради-
ционно проживают в основном наши 
соплеменники, состоялось эпохальное 
открытие мемориального комплекса 
Гейдара Алиева. В отличие от былых 
посещений оно было сверхнасыщен-
ным. В частности, среди подписанных 
главами государств 20 документов вы-
деляется «Соглашение о международ-
ных автомобильных связях», нацелен-
ное на транзит и дальнейшее увеличе-
ние объема грузоперевозок через нашу 
страну и далее вглубь Европы. 

На сегодняшний день Азербайд-
жан и Узбекистан сотрудничают по 
многим направлениям в сферах эко-
номики, транспорта, культуры, а также 
осуществляют множество совместных 
проектов. Среди них - совместное про-
изводство автомобилей в администра-
тивном центре Гаджигабулского райо-
на, совместная работа в области шелко-
водства в Шекинском районе, а также 
множество новых начинаний и иници-
атив в добывающей отрасли, фармацев-
тике, нефтехимии, производстве гото-
вого текстиля, стройматериалов, про-
дуктов питания, ювелирных изделий, 
виноделии. 

Есть и важный политический мо-
мент: после освобождения от оккупации 
Карабахского и Восточно-Зангезурско-
го регионов Президент братской стра-
ны Шавкат Мирзиёев одним из первых 
наряду с турецким лидером Реджепом 
Тайипом Эрдоганом и МИД Великобри-

тании поздравил азербайджанский на-
род и лично Президента Ильхама Али-
ева с исторической Победой. А в ноя-
бре 2021 года в Стамбуле в рамках VIII 
неформального саммита Тюркского со-
вета, который тогда же был переформа-
тирован в Организацию тюркских госу-
дарств с элементами институционали-
зации, господин Мирзиёев официально 
в знак уважения объявил о строитель-
стве в Физули средней школы №1 имени 
Мирзо Улугбека. И уже через неболь-
шой отрезок времени, 23 августа 2022 
года, состоялось открытие учебного за-
ведения при личном участии глав двух 
государств. 

Визит Президента Узбекистана на 
освобожденные от оккупации террито-
рии считается в глазах широкой миро-
вой общественности очевидным показа-
телем всесторонней братской поддерж-
ки, а потому не случайно именно в тот 
день главами государств было подпи-
сано соглашение о создании Высшего 
меж государственного совета, первое за-
седание которого состоялось накануне. 
Да и подписанные межправительствен-
ные документы, в том числе о побратим-
стве между Баку и Ташкентом, Бейла-
ганом и Шахрисабзом, Губой и Джиза-
ком, о совместном плане деятельности 
МИД двух стран до 2027 года, о совмест-
ной защите прав граждан и их трудовой 
деятельности, свидетельствуют о более 
тесном сближении сторон. 

Президент Ильхам Алиев, высту-
пая в Ташкенте с заявлением для прес-
сы, придал небольшой, но полноцен-
ный штрих этим отношениям: «Выделю 
только один проект, поскольку он знако-
вый - создание нового предприятия лег-

кой промышленности с узбекским капи-
талом в освобожденном от оккупации 
городе Ханкенди. Это еще один символ 
братства и дружбы наших народов. Мы 
всегда - и в годы оккупации, и в годы От-
ечественной войны 2020 года, и после 
нее ощущали братскую поддержку все-
го узбекского народа. Ваша страна была 
первой, и я сегодня уже об этом говорил, 
которая по инициативе главы государ-
ства оказала нам не только моральную 
поддержку, но и поддержку в восстанов-
лении освобожденных территорий». 

Вот неподражаемый образец под-
линной независимости, когда Ташкент 
- не только город хлебный, говоря язы-
ком классиков, но и умный, где отлича-
ют друзей от врагов, а белое - от черно-
го. Договор о союзнических отношениях 
также накладывает особую ответствен-
ность на стороны, хотя он возник не на 
пустом месте. Во время государственно-
го визита Президента Ильхама Алиева 
в братскую страну 21-22 июня позапро-
шлого года была подписана «дорожная 
карта» по углублению стратегического 
партнерства в 2023-2024 годах. Документ 
охватывал сферы энергетики, спорт и мо-
лодежную политику, металлургию, ав-
томобилестроение, сельское хозяйство, 
текстильную промышленность, туризм, 
электротехнику. Более того, сторонами 
также было принято решение о созда-
нии совместной логистической компа-
нии в рамках Транскаспийского меж-
дународного транспортного маршру-
та, который в контексте расширения 
транзитных возможностей Страны ог-
ней и выхода через Каспий и дальше - 
через Грузию и Турцию в Европу игра-
ет ключевую роль для всех стран Цен-

тральной Азии. Просто для кого-то это 
«прямо здесь и сейчас», как для Узбеки-
стана и Казахстана, а кто-то вынужден 
будет подождать с десяток-другой лет. 

Касаясь торгово-экономическо-
го сотрудничества между двумя го-
сударствами, стоит отметить, что 
его потенциал еще не раскрыт до 
конца, хотя за последние пять лет  
(2018-2023) товарооборот между стра-
нами увеличился втрое, впервые пре-
высив отметку в $230 млн. А это зна-
чит, что между Баку и Ташкентом уже 
сложились прочные стратегические от-
ношения - при этом деловой аспект со-
трудничества имеет наиболее важное 
значение. И завершившийся на днях 
в Ташкенте азербайджано-узбекский 
бизнес-форум уже превратился в надеж-
ную платформу для обсуждения путей 
расширения торговли, обмена опытом 
и налаживания новых партнерских от-
ношений между лидерами предприни-
мательства двух стран. Так, в минувшем 
году стороны подписали двустороннее 
соглашение о создании инвестиционно-
го фонда на сумму $500 млн, хотя име-
ется договоренность вдвое нарастить 
уставной капитал структуры. 

Неуклонно расширяется и промыш-
ленное сотрудничество: по состоянию 
на 1 августа, в братской стране действу-
ют 238 предприятий с азербайджанским 
капиталом, в том числе 62 совместных 
предприятия. С другой стороны, в на-
шей стране тоже демонстрируют ак-
тивность 70 чисто узбекских компаний, 
и совместный инвестиционный фонд 
играет решающую роль в стимулирова-
нии этого роста. Перспективными от-
раслями для сотрудничества являются 
производство шелка, создание текстиль-
ного кластера, строительство междуна-
родной школы и проекты по производ-
ству продуктов питания. А намерение 
двух правительств создать совместную 
коммерческую онлайн-платформу по-
зволит предприятиям обеих стран лег-
ко взаимодействовать, облегчая торго-
вые операции и инициируя совместные 
проекты. Более того, предпринимате-
лям будет предоставлен ценный инстру-
мент для поиска подходящих партне-
ров и создания новых возможностей 
для торгово-экономического сотрудни-
чества. А потому не случайно, что гла-
вы государств во время расширенных 
заседаний и в ходе заявлений для прес-
сы озвучили новые горизонты, заявив, 
что в настоящее время предпринима-
ются усилия по увеличению товароо-
борота до $1 млрд. К этому все и идет, 
так как на столе переговоров по новым 
горизонтам продуктивного сотрудни-
чества лежит более 180 соглашений. 

Так, ведущие энергетические кор-
порации обеих стран: SOCAR и «Уз-
бекнефтегаз» создали совместное пред-

приятие, не только специализирующе-
еся на торговле газом, но и по участию 
отечественного монополис та в новей-
ших проектах по добыче углеводоро-
дов в Узбекистане. Аналогичным об-
разом переговоры об участии упомя-
нутой структуры из братской страны 
по добыче «голубого топлива» на ка-
спийском шельфе находятся на завер-
шающей стадии. 

Конечно, сотрудничество меж-
ду двумя странами выходит за рамки 
традиционных энергетических ресур-
сов. Баку и Ташкент активно работа-
ют над внедрением «зеленых» техно-
логий в свои энергетические системы. 
Одним из наиболее значительных до-
стижений последнего времени явля-
ется трехстороннее соглашение между 
Азербайджаном, Узбекистаном и Ка-
захстаном о передаче «зеленой» энер-
гии. Согласован и проект соглашения 
о стратегическом партнерстве в обла-
сти развития и передачи экологически 
чистой энергии между тремя странами, 
утверждено техническое задание для 
первоначального технико-экономиче-
ского обоснования, а итальянская ком-
пания CESI стала победителем в меж-
дународном тендере. 

Благодаря дальновидной полити-
ке Президента Ильхама Алиева наша 
страна развила важнейшую транспорт-
ную и логистическую инфраструкту-
ру и в настоящее время интегрирована 
в международные транспортные сети. 
Это значительно увеличит грузопоток 
из стран Центральной Азии, включая 
Узбекистан, через Азербайджан. Клю-
чевым событием в этом отношении яв-
ляется «Соглашение о международных 
автомобильных перевозках между пра-
вительствами Азербайджана и Узбеки-
стана», подписанное в ходе государ-
ственного визита Президента Ильха-
ма Алиева в Узбекистан. 

Налаживание прочных связей со 
странами Центральной Азии является 
ключевым направлением дальновидной 
внешней политики Президента Ильха-
ма Алиева. В то же время, укрепляя со-
трудничество с Европой, Азербайджан 
эффективно служит мостом, соединя-
ющим Центральную Азию с Западом.

В этом контексте как текущие, так 
и предстоящие совместные инициати-
вы Азербайджана и Узбекистана на-
правлены на реализацию новых транс-
портных, развитие энергетических про-
ектов и улучшение инфраструктуры 
в целом. Эти усилия направлены на пре-
вращение региона в центр взаимного 
сотрудничества, что принесет пользу 
всем вовлеченным сторонам. Кроме 
того, эти проекты откроют новые воз-
можности для укрепления межрегио-
нальных связей и создания многообе-
щающих перспектив.

Союз не на словах
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23 августа первая леди Азербайд-
жанской Республики Мехрибан Алиева 
и первая леди Республики Узбекистан 
Зироатхон Мирзиёева ознакомились 
со школой «Мехрли» в Ташкенте.

Первые леди были проинформи-
рованы о школе.

В целях обеспечения непрерыв-
ного и качественного образования 
в школе, функционирующей при Цен-
тре детской гематологии, онкологии 
и клинической иммунологии, дети, 
которые длительное время проходят 
лечение в больнице и не могут посе-
щать обычную школу или детский 
сад, получают дошкольное, а также 
общее среднее образование. Благо-
даря привлечению родителей к дан-

ному процессу школа одновременно 
создает условия для полной реабили-
тации и социализации детей. В учеб-
ном процессе используются исключи-
тельно цифровые учебники и книги.

Общее среднее образование для 
учащихся 1-11 классов, проходящих 
лечение в центре, осуществляется по 
12 дисциплинам. В творческой сту-
дии школы проводится обучение де-
тей музыке и изобразительному ис-
кусству.

Затем первые леди встретились 
с детьми и ознакомились с их по-
делками.

В заключение была сделана фо-
тография на память.

АЗЕРТАДЖ

23 августа первая леди Азербайд-
жанской Республики Мехрибан Али-
ева и ее дочь Лейла Алиева вместе 
с первой леди Республики Узбеки-
стан Зироатхон Мирзиёевой и ее до-
черью Саидой Мирзиёевой ознако-
мились с выставкой работ народно-
го художника Узбекистана Акмаля 
Нура и посмотрели коллекцию уз-
бекских национальных костюмов.

Как сообщает АЗЕРТАДЖ, на 
выставке под названием «Сад люб-
ви» представлены работы народ-
ного художника Узбекистана Ак-
маля Нура, созданные им в послед-
ние годы.

Народный художник Акмаль Нур 
рассказал о представленных на вы-

ставке произведениях. Он отметил, 
что в работах отражены материн-
ская любовь и мотивы сельской жиз-

ни, семья и самое главное - судьба, 
дарованная человеку Всевышним.

Затем первые леди и их дочери 

ознакомились с коллекцией орна-
менталиста Медины Касымбаевой. 
Каждое изделие изготовлено вруч-
ную с использованием различной 
техники традиционного узбекско-
го орнаментализма.

Было отмечено, что при созда-
нии орнамента «Сюзане» были ис-
пользованы лишь изготовленные 
дома элементы из хлопка и шелка. 
Для того, чтобы нити не теряли свой 
цвет, они окрашиваются вручную, 
после чего кипятятся с добавлени-
ем горного кварца и соли.

Первой леди Мехрибан Алиевой 
были вручены памятные подарки, 
пропагандирующие культуру Узбе-
кистана.

Завершился государственный визит Президента Азер-
байджанской Республики Ильхама Алиева в Республику 
Узбекистан.

В Ташкентском международном аэропорту имени Ис-
лама Каримова, где развевались государственные флаги 
двух стран, в честь главы государства был выстроен по-
четный караул.

Президента Ильхама Алиева и первую леди Мехрибан 
Алиеву провожали премьер-министр Узбекистана Абдул-
ла Арипов и другие официальные лица.

Первые леди Азербайджана  
и Узбекистана ознакомились  
со школой «Мехрли» в Ташкенте

Первые леди Азербайджана и Узбекистана и их дочери ознакомились  
с выставкой и посмотрели коллекцию узбекских национальных костюмов

Завершился государственный  
визит Президента Ильхама Алиева  
в Узбекистан

Баку и Ташкент пишут новую историю
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На этом пути ответственные эли-
ты бывают готовыми испытать себя 
на прочность духа перед вызовами 
времени. Никому не хочется выгля-
деть слабым. Важно, наконец, про-
демонстрировать сообществу свои 
интеллектуальные и созидательные 
качества. 

Армения отличилась в этих про-
явлениях после первой Карабахской 
войны, когда на оккупированных азер-
байджанских землях не оставила кам-
ня на камне, разрушив 20% террито-
рий Азербайджана. Воевали за армян 
иностранные добровольцы, матерые 
террористы из многих стран, разу-
меется, за мзду. 

Ну а после второй Карабахской 
войны армяне объявили всему свету 
«холодную войну» за то, что никто 
не стал за них воевать с Азербайд-
жанской армией. Мнившие из себя 
бывалых вояк хаи принялись мстить 
России, Беларуси, Израилю, Казах-
стану, Узбекистану и другим толь-
ко за то, что они морально и поли-
тически поддержали Азербайджан. 
На волне чувства отмщения армян-
ские силы обратились на Запад, где 
их как будто ждут. Положим, что это 
так, ну а дальше-то что?!

Иреван рвет с Москвой. Государ-
ственный визит Президента России 
Владимира Путина в Азербайджан 
ознаменовал, как считают в Арме-
нии, смену основного союзника Крем-
ля на Южном Кавказе. В принципе 
Россия не отказывалась от союзни-
чества с Арменией, несмотря на это, 
обиженные недотроги продолжают 
искать поводы, чтобы реализовать 
разворот у стен Кремля и преспо-
койно податься на Запад. 

Иреван, как видно, не желает 
слышать голос официальной Мо-
сквы, которая громогласно заявля-
ет, что на кавказском треке ее пози-
ция отвечает духу  союзнических от-
ношений как с Азербайджаном, так 
и с Арменией, и это вызвано стрем-
лением к построению прочной систе-
мы безопасности в регионе. По ча-
сти роста напряженности на армя-
но-азербайджанской границе Россия 
призывает обе стороны избегать лю-
бых действий, чреватых деградаци-
ей обстановки, а заключение мирно-
го договора между Азербайджаном 
и Арменией Москва считает важней-
шим условием восстановления мира 
и стабильности на Южном Кавказе.

Однако здравая позиция север-
ного соседа не вызывает впечатле-
ний у армянской стороны, которая 
всерьез озабочена высказываниями 
российских политтехнологов и специ-
алистов по внешней политике. Мно-
гие из них, замечая, как Армения от-
даляется от Москвы, не сомневают-
ся, что в армянском обществе зреют 
русофобские настроения и бывший 
форпост России желает перейти на 
сторону Запада. 

На этой почве поводом для обид 
армянский политес называет сближе-
ние Азербайджана с Россией. В Ире-
ване уже зафиксировали, что визит 
Владимира Путина в Баку кардиналь-
но все меняет. Получается, что на-
блюдаемые события сами дают карт-
бланш стране, которая постоянно 
мечется, путается в своих предпо-
чтениях, наконец, не проявляет здо-
ровой позиции касательно взаимо-
отношений с союзниками. 

Ясная и внятная внешняя по-
литика Президента Азербайджана  
Ильхама Алиева не только приносит 
дивиденды Баку, но и вносит ясность 
во многие региональные процессы. 
Разве это должно считаться предме-
том недовольства для третьей сторо-
ны? Конечно же, нет. Каждая страна 
старается найти общий язык с внеш-
ней средой, и в этом деле преуспева-
ют лишь те, кто действует прагма-
тично и не желает дружить с кем-то 
против кого-либо. 

Официальный Иреван на протя-
жении последних десятилетий пы-
тался сдружиться со всеми членами 
сообщества ради того, чтобы проти-
вопоставить мировые силы Азер-
байджану. Не получилось. И зачем 
же обижаться на партнеров, если 
в корне армянской политики нез-
доровый интерес?!

Армения с ее многочисленными 
проблемами больше сконцентриро-
вана на том, чтобы создавать неуря-
дицы для Азербайджана, подпортить 
имидж официального Баку, да так, 

чтобы от него шарахались другие го-
сударства. Не потому ли их полити-
ческие умы и технологи пытаются 
противопоставить Украину Азер-
байджану, вбивая клин в отношения 
двух старых и испытанных партне-
ров?! В Иреване задались целью до-
казать, будто бы партнерство Баку 
и Москвы нацелено против интере-
сов Киева. 

В ходе последнего двусторон него 
азербайджано-российского самми-
та в Баку лидеры двух стран пози-
тивно высказались об уровне раз-
вития отношений, о положительной 
динамике сотрудничества, которое 
оказывает стабилизирующее воз-
действие на регион и на весь Евра-
зийский континент в целом. Главы 
государств воздали должное Декла-
рации о союзническом взаимодей-
ствии, которая была подписана в фев-
рале 2022 года. Даже гипотетически 
невозможно предположить, что этот 
документ чем-то мешает или же от-
вергает партнерство Баку с Киевом. 
Однако в Армении упорно настаива-
ют на том, что корпус азербайджа-
но-украинского сотрудничества дал 
трещину. Так зачем же переклады-
вать с больной головы на здоровую?!

Армяне рьяно выпячивают тему 
предательства везде и всюду, безос-
новательно обвиняя партнеров в не-
добропорядочности. В Иреване на 
всех углах возвещают, дескать, Рос-
сия выбрала путь исторического пре-
дательства в отношении Армении 
с момента начала второй Карабах-
ской войны. В реалиях это проявле-
ние невиданного бесстыдства.  

Примитивная ревность, прису-
щая разве что маргиналам с боль-
шой дороги, заполонила информа-
ционное пространство проблемной 
страны. На этой почве тиражируют-
ся инсинуации о том, будто бы Го-
сударственная нефтяная компания 
Азербайджана (SOCAR) сблизилась 
с «Газпромом», достигнув догово-
ренности о расширении разнопла-
нового стратегического партнерства. 
Попытка связать партнерское взаи-
модействие двух однородных кам-
паний с политическими тенденция-
ми не выдерживает критики. И что, 
разве украинский «Нафтогаз» не со-
трудничает с «Газпромом»?! 

Да, это факт, что российский 
энергетический гигант находит-
ся под западными санкциями, од-
нако с ним поддерживают деловые 
и коммерческие связи почти все про-
фильные структуры постсоветских 
стран. И зачем выделять в этом ряду 
только азербайджанскую энергети-
ческую структуру? Наверное, жела-
ют понравиться украинцам. 

Примешивая к антиазербайджан-
ской кампании нотки истерии, ар-
мянские вещатели и пропагандисты 
через свои каналы призывают бойко-
тировать сеть автозаправок SOCAR. 
Объясняют это тем, что нельзя вы-
страивать выгодные связи со стра-
ной, которая «дружит с путинской 
Россией». 

Иначе, чем воплощением полити-
ческой мерзости такую тактику на-
звать нельзя. Армения давно и безна-
дежно заплыла в море дипломатиче-
ского абсурда, и вместо того, чтобы 
найти выход из своего трудного по-

ложения, она тратит скудные ресур-
сы на подрыв политических пози-
ций Баку вне региона. Это есть на-
стоящее проявление тщедушности 
и незрелости. 

Страна, которая готова расшар-
киваться перед кем угодно ради не-
заслуженной выгоды и выходит на 
охоту за богатыми покровителями, 
демонстрирует неспособность выра-
батывать суверенную политику. От 
того страны и шарахаются от полу-
субъекта международного права, ко-
торый принял за правило не сози-
дать, а гадить и разрушать. 

У такой практики нет и не мо-
жет быть будущего.  

Разочарование в союзнике...   

Состоялся телефонный разговор 
Президента России Владимира 
Путина с премьер-министром 
Армении Николом Пашиня-
ном, сообщает пресс-служба 
Кремля.

Отмечается, что стороны про-
должили обсуждение вопросов 
нормализации армяно-азербайд-
жанских отношений, в том числе 
с учетом переговоров Владимира 
Путина с Президентом Азербайд-
жана Ильхамом Алиевым в ходе 
государственного визита в Баку.

Подтверждена готовность рос-
сийской стороны и далее оказывать 
Армении и Азербайджану содей-

ствие в выработке мирного дого-
вора, продвижении процесса дели-
митации и демаркации границы, 
а также в разблокировании транс-
портно-логистических связей.

Условлено о продолжении кон-
тактов.
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ТЕМ ВРЕМЕНЕМ...

Диалог продолжается
Состоялся телефонный разговор Президента  
России с премьер-министром Армении

Приятной новостью, появившей-
ся сразу после завершения визита 
Владимира Путина в Азербайджан, 
стало то, что компания «Российские 
железные дороги» (РЖД) утвердила 
маршрут грузового поезда из Улья-
новска в Астару (Иран) через Баку 
по вышеуказанному маршруту Се-
вер-Юг. Речь идет о прямом грузо-
вом блок-поезде «Ульяновск-Баку-А-
стара». Первый экспортный состав 
готовится к отправке с агропром-
продукцией, промтоварами, изде-
лиями деревообработки. Решение 
РЖД открывает большие перспек-
тивы для развития инициирован-
ного Ульяновской областью нового 
торгово-логистического маршрута 
Средняя Волга-Каспийское море-Пер-
сидский залив, являющегося частью 
МТК Север-Юг. А для нас важно, 
что он пройдет именно по запад-
ной ветке маршрута Север-Юг, то 
есть через Азербайджан.  

Свою точку зрения на госвизит 
Президента РФ Владимира Пути-
на в Азербайджан и обсуждавши-
еся в его рамках вопросы в интер-
вью газете «Бакинский рабочий» 
изложил известный российский 
политолог, основатель экспертно- 
аналитической сети PolitRUS Вита-
лий Арьков.

- Как вы в целом оцениваете го-
сударственный визит Президента 
Владимира Путина в Азербайджан?

- Как ранее мы констатирова-
ли, между Россией и Азербайджа-
ном сформировалось стратегиче-
ское партнерство, а после подпи-
сания исторического документа 
в Москве в феврале 2022 года, - на-
дежное союзничество. Обсужда-
емый визит российского лидера 
в Баку, который сразу по прилету 
в столицу Азербайджана был при-
глашен на ужин в гостеприимный дом  
Ильхама и Мехрибан Алиевых, на-
глядно продемонстрировал всему 
миру крепкую и искреннюю друж-
бу между лидерами наших стран, 
между нашими исторически род-
ственными и ментально близкими 
народами.

Переговоры в Баку можно счи-
тать крайне успешными - участво-
вавшие в них правительственные 
делегации Азербайджана и России 
имели возможность в открытом ди-
алоге обсудить весь спектр вопросов 
как двустороннего сотрудничества, 
так и солидарных действий в меж-
дународных проектах и на мировой 
политической арене. Были подписа-
ны документы, уточняющие и рас-
ширяющие сотрудничество наших 
государств в экономической, высо-
котехнологичной, образовательной 
и культурной сферах. Достигнутые 
показатели, особенно в последние 
пару лет, говорят сами за себя и за-
дают новый темп.

- В ходе визита говорилось 
о том, что от тесного взаимодей-
ствия между Россией и Азербайд-
жаном во многом зависят стабиль-
ность и безопасность всего Юж-
но-Кавказского региона. Так ли 
это в действительности?

- Позволю напомнить: ранее Мо-
сква устами официального предста-
вителя МИД России Марии Захаро-
вой предложила свою площадку для 
финальных консультаций и подпи-
сания мирного договора между Баку 
и Иреваном. Кстати, в Азербайджа-
не данную инициативу горячо при-
ветствовали.

По-настоящему горячей теме было 
уделено особое внимание как во вре-
мя личной беседы лидеров наших 
стран, так и в ходе переговоров в рас-
ширенном составе. Были обсуждены 
в т.ч. результаты работы действую-
щей при посредничестве России - на 
уровне вице-премьеров - трехсто-
ронней рабочей группы по вопро-
су разблокирования региональных 
коммуникаций. Не секрет, что если 
между Москвой и Баку проработка 
остро стоящих на региональной по-
вестке вопросов ведется активно, 
то Иреван под разными предлога-
ми саботирует и это направление. 
Не является секретом, что делает-
ся это в интересах и по команде но-
вых покровителей нынешнего ру-
ководства Армении на Западе, ко-
торых уместнее идентифицировать 
как колонизаторов. 

На страницах «Бакинского рабо-

чего» мы не раз уже делали прогно-
зы о планах США и Франции в от-
ношении Армении. И сейчас немно-
го даже не по себе от того, что мы 
были еще весьма оптимистичны - 
реальность настораживает все боль-
ше. Совершенно объяснима обес-
покоенность Баку тем фактом, что 
ответом на его мирные инициати-
вы становится накачивание Ире-
вана именно наступательными во-

оружениями, которое осуществляют  
Вашингтон и Париж. 

Кстати, в России это уже прохо-
дили в ситуации с Украиной, кото-
рую во время действия Минских со-
глашений страны Запада точно так 
же активно перевооружали и готови-
ли к новой войне. Полагаю, данный 
опыт Москвы представляет серьез-
ный интерес для Баку, всеми сила-
ми старающегося избежать ловуш-
ки тех своих оппонентов, что запад-
нее на Южном Кавказе, и тех, что на 
Западе - в более широком смысле.

Судя по отдельным доступным 
моментам встречи в Баку, данная 
тема была предметной, с обменом 
мнениями и обсуждением намечен-
ных действий. Как отметил по ито-
гам переговоров Владимир Путин, 
согласованные в Баку инициативы 
и принятые решения он донесет до 
премьер-министра Армении Никола 
Пашиняна при первой же возмож-
ности. Можно ли это расценивать 
как анонсированный, но пока не де-
тализированный ультиматум Ире-
вану и его кукловодам в Вашингто-
не и Париже? Похоже на то.

- Как вы оцениваете сотрудниче-
ство наших стран в торгово-эконо-
мической и транспортной сферах?

- Товарооборот между нашими 
странами ставит все новые и но-
вые рекорды. Несмотря на то, что 
Азербайджан не является членом 
Евразийского экономического сою-
за (пока?), он имеет немало префе-
ренций на российском рынке, обу-
словленных, считаю, новым уровнем 
отношений между нашими государ-
ствами, оформленных в феврале 2022 
года подписанием в Москве Декла-
рации о союзническом взаимодей-
ствии. Важно отметить режим наи-
большего благоприятствования, ко-
торым пользуются в Азербайджане 
многие российские компании и ин-
весторы. 

Особое направление - совмест-
ная деятельность Москвы и Баку по 
дальнейшей реализации грандиоз-
ного по своему масштабу и перспек-

тивам трансъевразийского проекта 
- МТК Север-Юг, уже приносяще-
го первые серьезные результаты ба-
зисным участникам. В свою очередь 
это усиливает стремление к вхожде-
нию в проект все новых интересан-
тов. МТК Север-Юг куда больше, 
чем просто новый транспортный ко-
ридор, хотя и само по себе это дает 
колоссальную коммерческую выго-
ду в силу сокращения сроков про-
хождения грузов, уменьшения ри-
сков и, соответственно, снижения 
расходов. Это еще и новая эконо-
мическая общность всех участни-
ков проекта. А в какой-то мере даже 
и политическая солидарность, ведь 
без схожести взглядов по ключевым 
аспектам мироустройства и теку-
щей ситуации сложно представить 
конструктивное взаимодействие по 
другим направлениям.  

- Недавно официальный Баку 
подал заявку на вступление в ме-
жгосударственное объединение 
БРИКС. Насколько велики шан-
сы Азербайджана на вступление 
в этот альянс?

- Если оценивать шансы именно 
со стороны БРИКС, то вопрос уже 
решенный. Т.к. стремление Азер-
байджана присоединиться к силь-
нейшему на сегодняшний день  
объединению ведущих экономик 
мира в ходе встречи Ильхама Али-
ева и Си Цзиньпина на полях Аста-
нинского саммита ШОС+ поддер-
жал Китай, а в ходе переговоров  
Ильхама Алиева и Владимира Пути-
на в Баку поддержала Россия. 

Однако нельзя недооценивать 
соперников и противников. Тем бо-
лее с учетом прежних напряженных 
отношений с Парижем, Брюсселем 
и даже Вашингтоном, где и помыслить 
не могли, что независимый и силь-
ный Баку, подобно Москве, Пекину 
и Анкаре, станет говорить с ними на 
равных, прямо указывая на недопу-
стимость менторского тона и вме-
шательства во внутренние дела су-
веренного государства.

Совершенно очевидно теперь 
усиление давления на Азербайд-
жан со стороны США и стран Ев-
росоюза с целью вынудить его от-
казаться от своих прогрессивных 
планов и, напротив, пойти по само-
убийственному пути соседней Ар-
мении, нынешнее руководство кото-
рой добровольно превратило страну 
в неоколонию Франции и безволь-
ную марионетку США. 

Есть еще и пример соседней Гру-
зии, где наконец-то осознали трагич-
ность решения прежнего руковод-
ства превратить страну в инструмент 
Запада по сведению счетов с Росси-
ей и другими конкурентами. Сейчас 
мы видим, сколь откровенно и не-
приемлемо для современного миро-
устройства Запад пытается вернуть 
Грузию в колониальное «стойло».

С другой стороны, руководство 
Азербайджана мудро ориентирует-
ся на близкую ему Турцию, которая 
выбрала приоритетом национальные 
интересы и, невзирая на обсуждае-
мое выше противодействие, после-
довательно достигает поставленных 
целей, уже являясь одним из тита-
нов глобального Юга. 1

Лидеры решают все

Виталий Арьков:

Визит российского ли-
дера в Баку, который 

сразу по прилету в сто-
лицу Азербайджана 

был приглашен на ужин 
в гостеприимный дом 
Ильхама и Мехрибан 

Алиевых, наглядно про-
демонстрировал всему 

миру крепкую и искрен-
нюю дружбу между ли-

дерами наших стран 

Армения давно и безна-
дежно заплыла в море 
дипломатического аб-
сурда, и вместо того, 
чтобы найти выход 

из своего трудного по-
ложения, она тратит 

скудные ресурсы на 
подрыв политических 

позиций Баку  
вне региона
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В условиях глобализации, ког-
да европейские страны объ-

единены общими целями и цен-
ностями в рамках Европейского 
Союза, возникает необходимость 
согласования множества вопро-
сов, касающихся национальной 
политики и межгосударствен-
ных отношений. 

Садых БАБАЕВ

Однако порой в этом вопросе про-
являются противоречия историче-
ского, политического, культурного 
характера. Они становятся особенно 
заметными в вопросах, затрагиваю-
щих такие чувствительные темы, как 
миграция и защита границ. 

В условиях нарастающего мигра-
ционного кризиса и разногласий вну-
три ЕС Венгрия, как одно из ключе-
вых государств Восточной Европы, 
занимает особую позицию, подчер-
кивая свою приверженность защи-
те национальных интересов. Проти-
востояние Венгрии и Брюсселя в по-
следнее время все больше отражается 
на стремлении к единству и сохра-
нению национальной идентичности 
в рамках многонационального союза.

Тема миграции и политики Евро-
пейского Cоюза по предоставлению 
убежища не первый год вызывает 
острые споры и разногласия между 
странами-членами. Особенно акту-
альна эта тема для таких государств, 
как Венгрия, которая заняла жест-
кую позицию в вопросе миграции 
и защиты своих границ. В своей по-
следней речи на пресс-конференции 
в Будапеште Гергей Гуйяш, министр 
администрации премьер-министра 
Венгрии, сделал серию заявлений, 
которые вновь привлекли внимание 
к напряженности между Венгрией 
и Брюсселем. В своем выступлении 
он не только осудил решение Евро-
пейского суда, но и предложил ра-
дикальные меры в случае продолже-
ния давления со стороны ЕС.

Одной из основных причин, по 
которым Венгрия сопротивляется 
политике ЕС в области миграции, 
является стремление защитить свою 
национальную идентичность, суве-

ренитет и безопасность. С момента 
кризиса миграции в 2015 году Венгрия 
постоянно выступала против при-
нятия значительного числа мигран-
тов, считая, что это может привести 
к разрушению социальной и куль-
турной ткани общества. Руководство 
страны подчеркивает, что право на 
суверенное решение, кого пускать 

в страну, а кого нет, является неотъ-
емлемым элементом государствен-
ной независимости.

Противопоставление позиций 
Венгрии и ЕС во многом связано 
с различием в восприятии понятия 
солидарности. В то время как Брюс-
сель настаивает на распределении ми-
грантов среди стран-членов на осно-
ве квот, Венгрия видит в этом угрозу 
своей безопасности и национальным 
интересам. Более того, многие в Бу-
дапеште считают, что подобная по-
литика ставит под угрозу долгосроч-
ную стабильность страны.

Одним из ключевых моментов 
критики со стороны Венгрии являет-
ся утверждение, что Брюссель, поль-
зуясь своим влиянием, навязывает 
странам-членам правила, которые не 
учитывают их национальные инте-
ресы и особенности. В данном кон-
тексте решение суда ЕС о наложении 

штрафа в размере 200 млн евро на 
Венгрию за нарушение правил пре-
доставления убежища восприни-
мается как очередной акт давления 
и попытка заставить страну следо-
вать общей линии, игнорируя ее су-
веренные права.

Венгерские власти считают, что 
Брюссель, требуя от стран-членов 

следовать единым стандартам, за-
бывает о том, что каждая страна 
уникальна и имеет свои специфи-
ческие потребности и вызовы. Вве-
дение единых правил для всех го-
сударств-членов, как считают в Бу-
дапеште, несправедливо, поскольку 
не учитывает различий в экономи-
ческом, социальном и культурном 
развитии этих стран.

Заявление Гуйяша о предложении 
мигрантам «бесплатного транспорта 
до Брюсселя» является отражением 
того уровня фрустрации, который 
накопился у венгерского руковод-
ства в связи с давлением со стороны 
ЕС. Эта риторика, по сути, указывает 
на готовность Венгрии принять бо-
лее радикальные меры в случае, если 
Брюссель продолжит свою политику 
санкций и принуждения. Такой шаг 
был бы беспрецедентным и мог бы 
привести к еще большему напряже-

нию в отношениях между Венгрией 
и ЕС. Однако это также демонстри-
рует, что Будапешт не намерен усту-
пать в вопросах, которые касаются 
его национальных интересов. Более 
того, это показывает, что Венгрия го-
това использовать нестандартные 
методы для защиты своих позиций.

Проблема миграции в Европей-
ском Союзе раскрывает более глу-
бокую проблему - кризис единства 
внутри самого союза. На фоне ра-
стущих разногласий между государ-
ствами-членами по таким ключевым 
вопросам, как миграция, экономи-
ка и политика, становится очевид-
но, что ЕС сталкивается с серьезны-
ми вызовами в вопросе сохранения 
единства.

Венгрия, наряду с другими стра-
нами Вишеградской группы, наста-
ивает на необходимости пересмотра 
ряда европейских политик и предо-
ставления странам-членам большего 
суверенитета в принятии решений, 
которые касаются их национальных 
интересов. Такой подход вступает 
в противоречие с видением Брюс-
селя, который стремится к дальней-
шей интеграции и унификации пра-
вил и стандартов.

На фоне нарастающей напряжен-
ности между Венгрией и ЕС стано-
вится очевидно, что необходимо ве-
сти конструктивный диалог для по-
иска компромиссов. Если стороны 
не смогут найти общий язык, это мо-
жет привести к дальнейшей эскала-
ции конфликта и ослаблению само-
го Европейского Союза.

Венгрия, защищая свои нацио-
нальные интересы, выступает про-
тив тех правил и стандартов, кото-
рые, по ее мнению, угрожают ее су-
веренитету и безопасности. В то же 
время ЕС должен учитывать инте-
ресы и потребности всех своих чле-
нов, чтобы сохранить единство и со-
лидарность внутри Союза.

Только через открытый и кон-
структивный диалог можно найти 
пути решения этих сложных вопро-
сов и избежать дальнейшего обостре-
ния разногласий. Понимают ли это 
в Брюсселе - вопрос, который оста-
ется открытым.

Столкновение различных инте-
ресов и идеологий порождает не 
только дискуссии, но и стрем-
ление некоторых сил влиять на 
общественное мнение через со-
здание фиктивных организаций 
и продвижение манипулятив-
ных нарративов. 

Абульфаз БАБАЗАДЕ,
«Бакинский рабочий»

В этой сложной политической 
игре важным аспектом остается осоз-
нание того, как отдельные личности 
и группы используют свои позиции 
и связи для продвижения собствен-
ных целей, часто в ущерб междуна-
родному праву и справедливости. 
В условиях нарастающего напряже-
ния между государствами и усиле-
ния влияния различных лобби воз-
никает необходимость критического 
анализа действий тех, кто, прикры-
ваясь благими намерениями, уча-
ствует в дестабилизации ситуации 
и нарушении прав человека.

Азербайджанофобские и сепа-
ратистские силы, спонсируемые ар-
мянским лобби, вновь активизиро-
вались своими многочисленными 
заявлениями в поддержку этих не-
приемлемых явлений. Среди них 
есть и фиктивные организации, 
которые пользуются мощной под-
держкой антиазербайджанских сил 
на Западе. Так называемая «органи-
зация «Защита прав беженцев На-

горного Карабаха» утверждает, что 
на азербайджанских землях уничто-
жается «вековое армянское культур-
ное наследие». От имени этой «ор-
ганизации» было направлено пись-
мо в UNESCO с призывом защитить 
христианские памятники на осво-
божденных от оккупации террито-
риях. Другое обращение было на-
правлено папе римскому Франци-
ску. В письме содержится призыв 
к международному сообществу ока-
зать срочную гуманитарную помощь 
армянским беженцам и обеспечить 
их безопасность, право на личность 
и фундаментальные права на воз-
вращение на свою землю.

К процессу помимо организации, 
представляющей сепаратистов, при-
соединился и американский сенатор 
Бенджамин (Бен) Кардин. Пытаясь 
быть больше армянином, чем сами 
армяне, он уже в который раз наце-
ливается на Азербайджан. На этот 
раз пошел еще дальше, обвинив кол-
лективный Запад в молчании по по-
воду «оккупации» Азербайджаном 
армянских территорий. Так вот сей 
«армянин» утверждает, что эти зем-
ли имеют стратегическое значение 
для Армении. «Без преувеличения, 
Азербайджан оккупирует стратеги-
ческую часть Армении. Я не вижу 
большого беспокойства со стороны 
международного сообщества», - за-
явил Кардин на слушаниях в коми-
тете Сената по иностранным делам. 

Странность в этой ситуации вы-

зывает то, что сам Иреван не выражал 
каких-либо претензий и обеспоко-
енности по поводу этих территорий.

Бен Кардин - один из наиболее 
ярых армянофилов среди американ-
ских законодателей. Он заменил се-
натора Боба Менендеса, обвиняемо-
го в коррупции. Демократ из шта-
та Мэриленд, сенатор Кардин ранее 
был членом Палаты представителей, 
а с 2007 года является членом коми-
тета Сената по иностранным делам. 
Он неоднократно поддерживал се-
паратистские движения в Караба-
хе, а также делал необоснованные 
и предвзятые заявления о положении 
с правами человека в Азербайджане. 

Несомненно, за этим предвзя-
тым отношением стоит, прежде все-
го, то, что Азербайджан обеспечил 
свою территориальную целостность. 
Положив конец сепаратизму, Азер-
байджан готовится принять одно из 
самых значимых глобальных собы-
тий - COP29. Это решение было под-
держано всеми членами междуна-
родного сообщества, включая США. 

Однако Бен Кардин выступа-
ет против позиции своей страны. 
Ему и его единомышленникам вме-
сто того, чтобы делать односторон-
ние и предвзятые заявления против 
Азербайджана, следовало бы сосре-
доточить свое внимание на корруп-

ции, взяточничестве и других неза-
конных действиях, укоренившихся 
в комитете по иностранным делам 
Сената США. Учитывая, что его пред-
шественник сенатор Менендес долгое 
время занимался коррупцией и хи-
щениями, работая в тесном сотруд-
ничестве с армянскими покровите-
лями, расследование этого тяжелого 
наследия было бы более полезным 
для сенатора Кардина. Печальная 
судьба Менендеса должна стать уро-
ком для всех антиазербайджанских 
деятелей. Обвиненный в коррупции 
армянофил сенатор Боб Менендес 
больше не сможет участвовать в вы-
борах в качестве независимого канди-
дата. Он уже объявил о завершении 
своей политической карьеры и об-
ратился к президенту США Байде-
ну о помиловании.

Американские СМИ широко ос-
вещают это событие, обращая вни-
мание на серьезные последствия, 
которые могут ожидать сенатора. 
Ожидается, что 29 октября ему бу-
дет вынесен окончательный приго-
вор, и Менендес, вероятнее всего, 
проведет оставшуюся часть своей 
жизни за решеткой. Пожалуй, это 
должно стать серьезным сигналом 
для других политиков, которые пы-
таются воспользоваться своим поло-
жением для личной выгоды.

Действительно, единственным 
голосованием, проведенным депу-
татами после выборов в законода-
тельные органы, было голосование 
за председательство в Национальном 
собрании. Кандидат от президент-
ской партии получил большинство 
и был переизбран. Это единствен-
ный конкретный факт до того, как 
Эмманюэль Макрон начал встречи 
с главами парламентских групп, ко-
торые запланированы в период с пят-
ницы по понедельник. 

Габриэль Атталь, премьер-ми-
нистр, подавший в отставку, на-
правил министерствам свои lettre 
de cadrage. Они устанавливают ли-
миты расходов на 2025 год для каж-
дого ведомства. Бюджет 2024 года 
останется неизменным в следующем 
году. Это следствие отсутствия парла-
ментского большинства, поддержи-
вающего NFP, который стал ведущей 
политической силой в Националь-
ном собрании после второго тура 
досрочных выборов 7 июля.

С тех пор правительство в от-
ставке занимается текущими дела-
ми. Никаких законодательных актов 
не принято. Проведено только одно 
голосование среди депутатов. В нем 
победил президентский лагерь. Ухо-
дящий председатель Национально-
го собрания получил большинство 
и был переизбран.

Эта ситуация имеет серьезные 
последствия также для колоний, так 
называемых «заморских территорий» 
Пятой республики, многие из кото-
рых серьезно страдают от массовой 
безработицы, нищеты, неграмотно-
сти, нехватки жилья, высоких затрат 
на жизнь и экономической, культур-
ной и интеллектуальной зависимости 
от французского неоколониализма. 

Фактически на острове Реюньон 
основным следствием политики, про-
водимой в течение последних 7 лет 
французским президентом, стало 
социальное разрушение. Права ме-
нее обеспеченных слоев населения 
были ущемлены в пользу все боль-
шего обогащения ультрапривилеги-
рованного класса. Остров Реюньон 
уже более 50 лет страдает от мас-
совой безработицы. Применение 
идеологии президентского движе-
ния отражается в обвинении жертв 
и освобождении от ответственно-
сти капиталистов, ответственных за 
это банкротство. Капиталисты все 

больше получают помощь от Парижа 
в виде государственной поддержки. 
Приватизация пенсий продолжает-
ся, что выгодно банкам и страхов-
щикам. Только те, у кого достаточ-
но финансовых средств, могут вкла-
дывать свои деньги в пенсионный 
фонд, чтобы пополнить пособие, 
предоставляемое по общей схеме. 
Судя по всему, именно с такой по-
литикой острову Реюньон придет-

ся жить и в следующем году. По-
следствия будут еще более серьез-
ными, поскольку бюджет, который 
остался неизменным, не учитывает 
инфляцию. Жертвы этой политики 
станут еще беднее.

К сожалению, Эмманюэль Ма-
крон единолично применяет фран-
цузское законодательство. К тому 
моменту, когда будет выбран новый 
премьер-министр, который сможет 
опираться на большинство для управ-
ления и работы над уточненным бюд-
жетом, может пройти много време-
ни. Это работает на пользу режиму.

Силуэт демократии  
в тени авторитаризма...
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В соответствии с поручения-
ми Президента Азербайджа-
на Ильхама Алиева органами 
прокуратуры постоянно уде-
ляется особое внимание при-
ему граждан, на месте выслу-
шиваются их заявления и жа-
лобы, принимаются меры по 
их улаживанию.

23 августа генеральный проку-
рор Кямран Алиев провел в здании 
Сабаильской районной прокура-
туры прием для жителей Сабаиль-
ского района г.Баку, сообщили БР 
в пресс-службе Генеральной про-
куратуры.

Согласно сообщению, на прием 
явились 49 человек. Посетители под-
няли вопросы, связанные с наруше-
ниями закона при расследовании кон-
кретных уголовных дел и изучении 
сведений о совершенных преступле-
ниях, поддержкой государственно-
го обвинения по рассматриваемым 

в суде уголовным делам. Для опера-
тивного разрешения поднятых во-
просов органами прокуратуры или 
другими соответствующими инстан-
циями генеральный прокурор дал 
надлежащие поручения.

После приема генеральный про-
курор провел встречу с сотрудниками 
прокуратуры и дал им конкретные 
поручения, указав на персональную 
ответственность нижестоящих про-
куроров за объективное рассмотре-
ние обращений граждан и правиль-
ную организацию приемов. 

Кроме того, генеральный прокурор 
республики ознакомился с функци-
онированием информационной си-
стемы «Электронная прокуратура», 
обеспечивающей внедрение совре-
менных ИКТ в деятельности органов 
прокуратуры, выслушал предложе-
ния сотрудников относительно даль-
нейшего совершенствования рабо-
ты и повышения ее эффективности.   

БР

Европейские дилеммы 
Миграционный кризис обострил противоречия между странами ЕС

Венгрия, защищая свои национальные интересы, 
выступает против тех правил и стандартов, ко-

торые, по ее мнению, угрожают ее суверенитету 
и безопасности

НРАВЫ

В сетях интриг
Коррупционные схемы разрушают  
антиазербайджанские заговоры

Бен Кардин - один из наиболее ярых армяно-
филов среди американских законодателей. Он 
неоднократно поддерживал сепаратистские 
движения в Карабахе, а также делал необо-
снованные и предвзятые заявления о поло-
жении с правами человека в Азербайджане

Ситуация во Франции 
серьезно отражает-

ся на так называемых 
«заморских террито-

риях» Пятой республи-
ки, многие из которых 

серьезно страдают от 
массовой безработицы, 

нищеты, неграмотно-
сти, нехватки жилья… 

Забота о гражданах -   
в центре внимания

Генеральный прокурор выслушал обращения граждан
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Прошло совсем немного време-
ни, и о закулисных переговорах на 
брюссельской встрече в СМИ стали 
просачиваться довольно интересные 
факты. По сути, за закрытыми две-
рями этого саммита был заключен 
военный пакт о поставках Армении 
летального вооружения, причем на-
ступательного характера. При этом 
наблюдается следующая картина: ар-
мянская армия приводится в полное 
соответствие со стандартами НАТО, 
из Армении вытесняются российские 
военные, взамен их в оборонном ве-
домстве появляются американские 
инструкторы, из аэропорта «Зварт-
ноц» выводятся пограничники РФ, 
Запад открывает свой рынок воору-
жений для Армении и сам же финан-
сирует покупку ею этого оружия. Все 
это указывает на подготовку к воз-
можному вступлению РА в НАТО 
в не столь отдаленной перспективе. 

Американский десант 
в Зангезуре

Согласно сведениям Flightradar, 
всемирного сервиса отслеживания 
полетов, 2 и 3 августа с военных баз 
США в Румынии и на Ближнем Вос-
токе в армянский аэропорт «Зварт-
ноц» вылетели два военных само-
лета. Довольно примечательно, что 
прибытие военного самолета США 
в Армению произошло на фоне вы-
шеуказанного вывода российских по-
граничников из «Звартноца» с па-
раллельным привлечением допол-
нительных сил со стороны службы 
национальной безопасности Арме-
нии для полноценного осуществле-
ния пограничного контроля. На воен-
но-грузовых самолетах Boeing C-17, 
принадлежащих ВС США, в воздуш-
ную гавань армянской столицы вме-
сте с военным грузом был доставлен 
и личный состав. 

Одним словом, в соответствии 
с секретной частью подписанного 
в Брюсселе документа США доста-
вили в Армению самое современное 
вооружение, а также кадровый со-
став для работы с этим арсеналом. 
Среди переданного армянским ВС 
и спецназу американского оружия - 
снайперские винтовки, приборы ноч-
ного видения и специальной связи, 
бронежилеты, а также ударные ми-
ни-дроны, бронетехника, малогаба-
ритные мины и другие боеприпасы. 
Американцы намерены с территории 
Армении отслеживать деятельность 
средств ПВО, беспилотников и во-
енной авиации на территории Ира-
на посредством предоставленных ей 
радиолокационных станций, для чего 
прибыли около полусотни человек, 
которые будут управлять данными 
устройствами. Чтобы не привлекать 
внимания соседних государств к лич-
ному составу, который будет разме-
щен на границе с Ираном, отобраны 
военнослужащие, большинство из ко-
торых являются гражданами США 

армянского происхождения, а также 
служащие американской армии кав-
казской внешности из числа имми-
грантов. Все они одеты в форму ВС 
Армении и дислоцированы на воен-
ной базе ВС Армении в Зангезуре. 

Понятно, что американская сто-
рона старается максимально усилить 
свое присутствие в регионе в связи 
с ожидаемым ударом Ирана по Из-
раилю. Однако если дислокация аме-
риканских военных вблизи армяно- 
иранской границы действительно свя-
зана с ситуацией на Ближнем Востоке, 
то как объяснить передачу армян-
ской стороне летального вооружения 
и прочего инвентаря, никоим обра-
зом не вписывающихся в «иранскую» 
версию происходящего в Зангезуре?

Кстати, южный сосед по-преж-
нему сохраняет молчание, если не 
сказать олимпийское спокойствие. 
А ведь он всегда выступал против 
присутствия иностранных сил на 
Южном Кавказе. Интересно, ког-
да же в его понимании будет пере-
ступлена пресловутая «красная чер-
та» со стороны Армении? Ведь, как 
было отмечено выше, достоянием 
гласности стала информация о том, 
что в Армению поставлено оборудо-
вание для отслеживания траекторий 
ракет и летательных аппаратов с тер-
ритории Ирана. 

Посольство США 
уполномочено заявить

В связи с указанной информа-
цией корреспондент «Новости Ар-
мении» - NEWS.am обратился в по-
сольство США в Иреване, получив 
в ответ это странное, если не ска-
зать больше, сообщение: «Учения 
Eagle Partner, направленные на по-
вышение взаимодействия между Со-
единенными Штатами и Арменией, 
успешно завершились 24 июля. Мы 
можем подтвердить, что вся амери-
канская техника и личный состав по-
кинули Армению». Позвольте, но при 

чем тут учения Eagle Partner? Это - 
тема двусторонних отношений меж-
ду Арменией и США. А достоянием 
гласности стала совсем другая ин-
формация, имевшая место в совер-
шенно другое время и с совершен-
но другой «начинкой»! Как прика-
жете это понимать?  Скорее всего, 
тут следует рассматривать два ва-
рианта, а именно:

а) ответ американского посоль-
ства о совместных учениях - это не 
опровержение сенсационной новости, 
полученной из достоверных источ-
ников, а отвлекающий маневр, ко-
торый косвенно подтверждает дан-
ную информацию;

б) в отмеченном посольстве в Ире-
ване сидит дипломат, напоминающий 
героя рассказа И.Тургенева Гераси-

ма, то есть глухонемой, который то 
ли не понял вопроса, то ли невнят-
но что-то промычал. 

Но это еще не все, ибо есть третий 
вариант, который куда более непри-
ятен для страны нахождения данно-
го ведомства. Вспомним сюжетную 
линию вышеуказанного произведе-
ния, в котором главный персонаж 
подбирает на улице щенка, заботится 
о нем, лелеет его, но однажды, пови-
нуясь приказу «сверху», топит безза-
щитное животное в… Москве-реке. 

Другими словами, в случае необ-
ходимости новые покровители могут 
поступить похожим образом с «от-
работанным материалом» в лице не-
большой страны без стратегического 
географического положения, углево-
дородных ресурсов и выхода к ми-
ровым водным бассейнам, которая 
станет ненужной после достижения 

хозяевами поставленных целей или 
же полного краха всего задуманно-
го. Внерегиональные игроки не бу-
дут долго «сорить деньгами». Ну, 
10 млн евро выделили, обещали мил-
лионы долларов в следующие четы-
ре года… 

Как знать, не исключено, что 
к тому времени, как говорят на Вос-
токе, «либо хан помрет, либо ишак 
сдохнет».

А что потом, «в сухом остатке»? 
В том-то и дело, что не в сухом будет, 
если продолжить аналогию с судь-
бой беззащитного щенка, как, впро-
чем, и с конкретным местом его эк-
зекуции…

Тем временем становятся извест-
ны новые факты по данному делу. На-
пример, на прошлой неделе, согласно 

представленной фотографии, были 
зафиксированы те самые два воен-
но-транспортных самолета с воен-
ными грузами и личным составом 
ВС США, доставленными из аэро-
порта «Звартноц» в 513-й отдельный 
батальон министерства обороны Ар-
мении, что расположен в пригороде 
Иревана. То есть продолжают посту-
пать все новые конкретные матери-
алы в этом нашумевшем деле. 

И тут мы снова сталкиваемся с «ги-
потезой» американского дипломата, 
правда, на сей раз аккредитованно-
го в Баку. Комментарий посла США 
Марка Либби, ничем не аргументи-
рованный и к тому же выходящий 
за рамки дипломатического этикета, 
удивительным образом переклика-
ется с вышеупомянутым заявлени-
ем его коллеги из посольства США 
в Иреване.

Если завтра 
война...

Подводя итог сказанному, а так-
же принимая во внимание усилен-
ное вооружение Армении со сторо-
ны Индии, Ирана, Франции и США, 
можно не сомневаться - Армению го-
товят к новой войне. Ну что же, мы 
всегда готовы к ней, Железный ку-
лак на месте, о чем неоднократно за-
являл во всеуслышание глава наше-
го государства. А вот неугомонным 
соседям хочется напомнить, что до 
сих пор как первая, так и вторая Ка-
рабахские войны шли на территории 
Азербайджана, признанной миро-
вым сообществом. Вопрос в том, где 
развернется театр военных действий 
на сей раз? Премьер Армении лю-
бит декларировать квадратуру сво-
ей страны. Вот пусть и ценит то, что 
есть в наличии...

А для пущей убедительности  на-
поминаем слова Президента Азер-
байджана Ильхама Алиева: «Арме-
ния должна знать, что сколько бы 
оружия она ни покупала, как бы она 
ни поддерживалась, любой источ-
ник угрозы для нас будет немедлен-
но уничтожен... Пусть все услышат, 
что если мы обнаружим для себя ре-
альную угрозу, а не эту французскую 
рухлядь, не эти консервные банки под 
названием «Бастион», то сразу пред-
примем превентивные меры для их 
уничтожения».

Кстати, жизнь неоднократно под-
тверждала реальность, с которой на-
шим соседям следовало бы считать-
ся, а именно - слова лидера Азербайд-
жана никогда не расходятся с делами. 
В качестве примера достаточно вспом-
нить выступление главы государства 
в апреле 2023 года, в котором он по-
советовал лидерам сепаратистов не 
испытывать терпение Азербайджана. 
Те в очередной раз «не услышали». 
В результате 19 сентября начались из-
вестные антитеррористические ме-
роприятия локального характера...

МЫСЛИ ВСЛУХ

Премьер Армении любит декларировать 
квадратуру своей страны. Вот пусть и ценит то, 

что есть в наличии...
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Продолжается визит в Казах-
стан делегации во главе с пер-
вым заместителем министра обо-
роны - начальником Генераль-
ного штаба Азербайджанской 
армии генерал-полковником 
Керимом Велиевым, сообща-
ет пресс-служба Министерства 
обороны.

Сначала генерал-полковник 
Керим Велиев и первый заместитель 
министра обороны - начальник Ге-
нерального штаба Вооруженных сил 
Республики Казахстан генерал-лейте-
нант Султан Камалетдинов посетили 
парк имени 28 гвардейцев-панфилов-
цев, расположенный в городе Алма-
ты, и возложили венок к памятнику.

Затем азербайджанская делега-
ция прибыла в Военно-исторический 
музей Вооруженных сил Республи-
ки Казахстан. Делегации была предо-
ставлена подробная информация об 
истории и деятельности музея. Гене-
рал-полковник Керим Велиев оста-
вил памятную запись в Книге почет-
ных гостей.

Затем состоялось посещение Цен-
тра миротворческих операций Ми-
нистерства обороны Республики Ка-
захстан. Азербайджанская делегация 
ознакомилась с созданной в центре 
инфраструктурой и процессом обу-
чения. Был представлен брифинг об 
истории создания, предназначении 
и деятельности центра, после чего 
состоялась встреча начальников ге-
неральных штабов.

На встрече были подробно об-
суждены нынешнее состояние и пер-
спективы развития двустороннего со-
трудничества в военной, военно-тех-
нической и военно-образовательной 
областях, а также вопросы расшире-
ния военного сотрудничества. Сто-
роны отметили важность более ин-
тенсивного обмена опытом и разви-
тия взаимоотношений.

Согласно совместному плану, за-
ключенному между министерства-
ми обороны Азербайджана и Ка-
захстана, на полигоне «Коктал» 
в городе Жаркент Алматинской 
области Республики Казахстан 
продолжаются совместные так-
тико-специальные учения «Ал-
тын кыран-2024» («Золотой орел-
2024»).

Как сообщили в пресс-службе Ми-
нистерства обороны, в ходе учений 
подразделения, пройдя по выбранно-
му траверсу 25 километров, обнару-
жили и совершили налет на укрытия 
незаконных вооруженных формиро-

ваний, укрывавшихся в горной мест-
ности. Были успешно выполнены за-
дачи по заманиванию в засаду авто-
колонн и уничтожению живой силы 
незаконных вооруженных формиро-
ваний, а также другие внезапно воз-
никшие задачи.

Основное внимание в ходе учений 
«Алтын кыран-2024» уделено органи-
зации слаженной совместной деятель-
ности военнослужащих Азербайджа-
на и Казахстана, совершенствованию 
практических навыков разведыватель-
ных подразделений, умений маскиров-
ки в горной и пустынной местности, 
а также обмену опытом.

Военное партнерство  
Продолжается визит начальника Генерального штаба 
Азербайджанской армии в Казахстан

«Алтын кыран» на взлете 
Продолжаются совместные тактико-специальные 

учения военнослужащих Азербайджана и Казахстана

Вклад в процесс 
деколонизации 

Подписано Соглашение 
о сотрудничестве 

между БИГ и НПО 
острова Бонайре

23 августа в столице Азербайд-
жана подписано Соглашение 
о сотрудничестве между орга-
низациями гражданского об-
щества колонизированного Ни-
дерландами острова Бонайре 
и Бакинской инициативной 
группой (БИГ).

Документ подписали исполни-
тельный директор БИГ Аббас Абба-
сов, член делегации острова Бонайре, 
лидер Движения за перемены Бонай-
ре Джеймс Финис и президент Ор-
ганизации по правам человека Бо-
найре Давика Биссессар.

Глава Бакинской инициативной 
группы Аббас Аббасов на брифин-
ге для журналистов после церемо-
нии подписания заявил, что поло-
жения соглашения в основном свя-
заны с установлением и постоянным 
развитием сотрудничества между 
этими тремя организациями на ос-
нове деколонизации. «Стороны на-
мерены развивать сотрудничество 
на основе соглашения, и мы прове-
дем совместную работу по ряду на-
правлений. Оно также внесет вклад 
в процесс деколонизации, который 
происходит и по сей день. На основе 
соглашения мы проведем перегово-
ры и будем докладывать о деколони-
зации в будущем», - подчеркнул он.

Власти пошли 
на оппозицию 

Правящая партия Грузии 
намерена признать 

антиконституционной 
деятельность ряда партий

Правящая партия Грузии 20 ав-
густа распространила заявление, 
в котором говорится, что в слу-
чае победы на предстоящих пар-
ламентских выборах и получе-
ния конституционного большин-
ства в законодательном органе 
объявит «Единое националь-
ное движение» неконституци-
онной партией.

Как заявил на брифинге пре-
мьер-министр Грузии Ираклий Ко-
бахидзе, в реальности не так много 
субъектов. «Есть «Нацдвижение», 
в которое дополнительно входят не-
сколько партий, они вместе будут 
участвовать в выборах. Также вы 
знаете, что к коллективному «Нац-
движению» относятся «Ахали», «Гир-
чи», «Дроа». У всех этих политиков 
прошлое и настоящее связано с «На-
цдвижением». Также есть объедине-
ние «Лело», которое напрямую уча-
ствовало в рэкете бизнеса», - сказал 
Кобахидзе, отвечая на вопрос, какие 
еще партии планируется признать 
«антиконституционными». «Партия 
экс-премьера Георгия Гахарии «За 
Грузию» также находится в альян-
се с «Нацдвижением». Это одна кол-
лективная криминальная полити-
ческая сила, которая обязательно 
должна быть осуждена», - подчер-
кнул Кобахидзе. 

Премьер Грузии также сказал, что 
депутаты парламента Грузии от оп-
позиционной партии «Единое наци-
ональное движение» будут лишены 
депутатских мандатов после призна-
ния политобъединения неконсти-
туционным.

«Аннулировать мандаты может 
только Конституционный суд соглас-
но нашей Конституции. Я думаю, что 
аннулирование мандатов было бы ло-
гичным продолжением запрета пар-
тии «Национальное движение». Нель-
зя, чтобы представители преступ-
ной партии пользовались статусом 
члена парламента Грузии», - сказал 
Кобахидзе, добавив, что признание 
партии Саакашвили неконституци-
онной является необходимым для 
«оздоровления политики» в стране.

Куда может завести Армению 
«ПОСТБРЮСсельский синдром»...
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Общество

Нынешний год не обманул ожи-
даний - на фоне хозяйствен-

ного роста преимущественно не-
нефтяных отраслей номинальные 
доходы граждан демонстриру-
ют стабильную возрастающую 
динамику. 

Тамила ХАЛИЛОВА,
«Бакинский рабочий» 

Не без оснований считается, что 
рост экономики является мощным 
триггером повышения общего разви-
тия любой страны, и наша республи-
ка не является исключением из это-
го правила. Поскольку, во-первых, от 
количественного увеличения и каче-
ственного совершенствования обще-
ственного продукта, а также факторов 
его производства зависит не только 
реальный располагаемый доход на-
селения, но и финансовые возмож-
ности для выполнения социальных 
обязательств по линии профильных 
государственных структур. 

Во-вторых, растущий внутренний 
валовой продукт (ВВП), конечно же, 
огромный плюс в копилку нарастаю-
щих производственных возможностей. 
Так что естественным продолжением 
хозяйственных подвижек становит-
ся расширение старых и появление 
новых предприятий, повышающая-
ся рентабельность производств, и все 
это вкупе приводит к серьезным со-
циально ориентированным результа-
там - расширению рынка труда и по-
явлению новых рабочих мест, росту 
зарплаты и социальных пособий и т.д. 
Если следовать этой железной логи-
ке, создается прочный фундамент для 
последующего усиления социальной 
защиты населения, поскольку в осно-
ве этих возможностей государства на-
ходится устойчивое повышение офи-
циальных доходов граждан. Кстати, 
обеление и рост зарплат в условиях 
ускоряющейся экономики позволяют 
наращивать финансовые возможно-
сти Государственного фонда социаль-
ной защиты (ГФСЗ) населения. До-
статочно отметить, что за годы эко-
номической и налоговой перестройки 
эта структура устойчиво расширяет 
свои финансовые возможности, при-
чем значительно сократив былую за-
висимость от государственного бюд-
жета. Даже при первом рассмотрении 
можно увидеть зеркальное отражение 
этих подвижек на социальном фрон-
те правительственных работ. 

По оценкам ГФСЗ, страховая 
часть пенсии жителей республики 
стала выше на 70% за последние пять 
лет, причем за этот же период капи-
тальная часть пенсии азербайджан-
цев выросла на 40%. «Азербайджан 
занимает первое место на простран-
стве СНГ по индексу покупательной 
способности минимального и сред-
него размера ежемесячной пенсии. 
А по номинальным суммам пенсий 
мы сейчас на втором месте в СНГ», - 
сообщил председатель ГФСЗ Гима-
лай Мамишов. 

По официальной статистике, толь-
ко за январь-июль этого года ВВП 
нашей республики увеличился еще 
на 4,5% - до рекордных 70 млрд 544 
млн манатов. А стартовавшая в на-
чале года тенденция превращения 
ненефтяных отраслей в маховик 
хозяйственного ускорения страны 
продолжилась и в последующие ме-
сяцы, знаменуя собой новую эпоху 
перехода к несырьевой экономике. 
На это указывают даже сухие данные  
Госкомстата, анонсирующего прирост 
добавленной стоимости в нефтега-
зовом секторе на 1,2%, тогда как не-
сырьевой сегмент национального хо-
зяйства отметился аж 6,7-процент-
ным ускорением. 

Статистическая отчетность про-

ливает свет на серьезные подвижки 
в промышленной сфере - на этот при-
оритетный сегмент приходится 38,4% 
ВВП. Далее в этом почетном рейтин-
ге следуют торговля и ремонт авто-
транспортных  средств (9,6%), транс-
порт и складское хозяйство (7%), сель-
ское, лесное хозяйство и рыболовство 
(6%). При этом 5,7% внутреннего ва-
лового продукта пришлись на стро-
ительство, 2,4% - размещение тури-
стов и общественное питание, 1,8% 
- сферы информации и связи, 19,1% 
- другие отрасли, а чистые налоги на 
продукцию и импорт составили 10% 
ВВП. За истекшие семь месяцев этот 
показатель на душу населения подрос 
до 6921 маната.

Как уже отмечалось, от экономиче-
ского состояния страны также зависит 

уровень жизни конкретного челове-
ка, поскольку ВВП по своей сути - это 
все потребленные конечным пользо-
вателем товары и услуги, произведен-
ные в стране за определенный период 
времени. Свой вклад в экономический 
рост вносят все: и бизнес, и население. 
Скажем, если человек пошел в магазин 
и купил отечественный йогурт, а за-
тем пришел домой и оплатил комму-
нальные услуги, это его вклад в ВВП 
страны, а значит, и в рост ее эконо-
мики. Поэтому совсем не случайно 
с января по июль текущего года по-
требительские расходы в Азербайд-
жане выросли на 4,2%, а номиналь-
ные доходы населения страны подрос-
ли по сравнению с тем же периодом 
предыдущего года на 5,8%. 

По данным Госкомстата, совокуп-
ный номинальный доход, определяю-
щий уровень жизни людей, достиг 47 
млрд 138,9 млн манатов, что в сред-
нем составило 4625 манатов на душу 
населения. В официальной отчетно-
сти также подчеркивается, что после 
учета различных корректировок оста-
точный доход населения составил 41 
млрд 500,6 млн манатов. Если проще, 
нынешний рост номинального дохода 
отражает восходящую динамику фи-
нансового благополучия, а также со-
храняющуюся силу негосударствен-
ного сектора в стимулировании эко-
номической активности. Достаточно 
отметить, что стоимость товаров и ус-
луг, проданных негосударственны-
ми субъектами хозяйственной дея-
тельности, выросла за это время на 
4% в годовом исчислении, составив 
38,8 млрд маната, при этом ведущую 
роль в этих восходящих процессах 
сыграли индивидуальные предпри-
ниматели. Кстати отметить, упомя-
нутый сектор в значительной степе-
ни поддерживался малым бизнесом 
и предпринимателями, на долю кото-
рых пришлось 45,3% от общего по-
казателя.

Есть еще одно немаловажное об-
стоятельство: текущая модель потре-
бительских расходов становится от-
ражением поступательного повыше-
ния уровня жизни населения. Если 
приглядеться к статистике, средне-
месячные расходы среднестатистиче-
ского азербайджанского потребите-
ля достигли 566,1 маната, увеличив-
шись на 24,4 маната по сравнению 
с отчетным временем прошлого года.

Шелк на протяжении тысяче-
летий считался символом 

роскоши. Этот красивый, неж-
ный, прочный материал поль-
зуется неизменным спросоми 
в наши дни. 

Елена МАЛАХОВА,
«Бакинский рабочий»

Азербайджан издревле славился 
своими традициями шелководства. 
Еще в XV веке шелководство было 
широко развито в Шамахе, Шеки, 
Ширване, Балакене. Советский пе-
риод также можно охарактеризовать 
как позитивный для отечественного 
шелководства. Тогда в Шеки начал 
функционировать единственный на 
Южном Кавказе и третий по мощ-
ности в СССР шелковый комбинат. 
Его продукция, отличавшаяся раз-
нообразием и высоким качеством, 
экспортировалась как в другие ре-
спублики, так и за рубеж. В 1960-
1970-е годы мы занимали второе ме-
сто по производству шелкового во-
локна в Советском Союзе. 

В период перестройки кризис 
настиг шелководство, как и мно-
гие другие отрасли, оно оказалось 
под угрозой исчезновения. Но, к сча-
стью, этого не произошло благода-
ря своевременным мерам, приня-
тым руководством нашей страны. 
Важным шагом стало принятие Го-
сударственной программы по раз-
витию коконоводства и шелковод-
ства в Азербайджанской Республике 
на 2018-2025 годы. Были предусмо-
трены улучшение механизма господ-
держки производителей и улучше-
ние инфраструктуры производства 
тутового шелкопряда. Тогда же в Ки-
тае были закуплены саженцы шел-
ковицы и высажены в нашей стране. 
Это стало важным этапом в создании 
кормовой базы тутового шелкопря-
да, и они были переданы фермерам, 
задействованным в этой сфере, на 
безвозмездной основе. В рамках ре-
ализации госпрограммы для форми-
рования критериев оценки качества 
в соответствии с международными 
требованиями в сфере коконовод-

ства и шелководства в Азербайджа-
не в 2021 году был утвержден Госу-
дарственный стандарт AZS 897-2021 
«Коконы сырые (живые) тутового 
шелкопряда». Это способствовало 
повышению качества и конкурен-
тоспособности продукции отрасли.

Сегодня шелководство является 
одним из важных сегментов эконо-
мики страны. За последние годы су-
щественно повысилось производство 
влажных коконов шелкопряда. В 2023 
году их было произведено 357 тонн, 
что на 4,6% больше, чем годом ранее. 
Это неудивительно, ведь процесс вы-
годен фермерам, так как субсидиру-
ется государством. Сельхозпроизво-
дители по контракту сдают их в со-
ответствующие структуры по цене 
5 манатов за килограмм, а субсидия 
составляет 6 манатов. Таким обра-
зом, за 1 килограмм влажных коко-
нов фермер может выручить 11 ма-
натов. Такое производство осущест-
вляется во многих районах страны, 
в частности, в Гахском, Агсуинском 
и Бардинском. 

Согласно информации ООО 
Azəripək, в 2023 году было произведе-
но 34,6 тонны шелка-сырца, 10,9 тон-
ны шелковой ваты, 8328 штук цве-
тастых келагаи разных размеров,  
275 тыс. квадратных метров ткани из 
шелка-сырца, 2367 цветастых шар-
фов, 3180 шарфов, 16 шелковых ков-
ров, 3577 кг ковровых нитей и др. 
В этом году предусмотрено произ-

водство тех же товаров, что и в пре-
дыдущие годы. Кроме того, ассор-
тимент пополняется тканями-сыр-
цом из хлопчатобумажной пряжи 
и искусственными, синтетически-
ми нитями. 

Что касается экспорта, то в тече-
ние этого года предусмотрен экспорт 
азербайджанской шелковой продук-
ции в Турцию, Иран и Индию. Речь 
идет о шелке-сырце, ткани-сырце для 
производства келагаи и изделиях, по-
лученных в процессе производства. 
В 2023 году ООО Azəripək экспор-
тировало продукции на общую сум-
му 3029,7 тыс. манатов. Это на 4,7% 
больше, чем в 2022 году.

Отечественному шелководству 
удалось преодолеть кризис, хотя это 
было непросто, говорит председа-
тель Центра исследований устойчи-
вого развития Нариман Агаев: «Ка-

кое-то время местное производство 
было очень дорогостоящим, а пото-
му нерентабельным. Но затем была 
создана соответствующая инфра-
структура, и ситуация изменилась 
к лучшему. Дело в том, что личинки 
питаются большим количеством све-
жих тутовых листьев, и важно было 
обеспечить их пищей в необходи-
мом объеме. Благодаря закупке са-
женцев этот вопрос удалось решить. 
Шелководство является не столь-
ко дорогим, сколько очень трудо-
емким производством, что стано-
вится причиной высокой стоимости 
конечной продукции. Часто в про-
цессе участвуют все или большин-
ство членов семьи, так как на протя-
жении порядка 40 дней работы бы-
вает очень много. Личинок тутового 
шелкопряда необходимо постоянно 
кормить. Но и заработать на шелко-
водстве в итоге можно неплохо, так 
что для многих фермеров плюсы пе-
ревешивают трудности». 

Что касается готовой продукции, 
то азербайджанские келагаи пользу-
ются большой популярностью. «Этот 
национальный женский шелковый 
платок считается одним из лучших 
подарков. Он стабильно попадает 
в список вещей, которые обязатель-
но стоит привезти из Азербайджа-
на. И это является подтверждени-
ем того, что качественные изделия 
из шелка всегда в цене. Нужно су-
щественно расширять ассортимент 
выпускаемой продукции. Например, 
наладить пошив женской одежды 
из шелка и привлечь к этой рабо-
те азербайджанских дизайнеров, - 
говорит собеседник. - Для экспорта 
проще всего делать ставку на ткани 
как наиболее востребованный сег-
мент. Многие страны предпочитают 
шелковые изделия со своими нацио-
нальными орнаментами. Можно на-
ладить экспорт продукции из шел-
ка в Европу и Россию. Главное - пра-
вильно преподнести товар, и здесь 
нужен креативный подход». 

В советское время в шелковод-
стве в Азербайджане трудились  
40 тыс. человек. Почему бы нам не 
восстановить былую славу?! 

При организации Обще-
ства дружбы Финляндия-

Азербайджан делегация обще-
ственно-политических деятелей 
Финляндии находится с визи-
том в Азербайджане, сообщили 
в Госкомитете по работе с ди-
аспорой.

В состав делегации вошли член 
парламента Финляндии Микко Полви-
нен, директор Центра исследований 
Финляндии, России и Восточной Ев-
ропы в Александровском институ-
те Маркку Кансгапуро, журналист, 
специализирующийся на вопросах 
внешней политики и безопасности, 
заместитель редактора журнала Hymy, 
бывший председатель Депутатской 
группы (2021 г.), бывший член сове-
та городского округа Вантаа-Керева 
(2022 г.), бывший член региональ-
ного правительства Вантаа-Керева 
Антеро Ээрола, бывший министр 
обороны Финляндии, председатель 
правления консалтинговой компа-
нии J-E Enestam AB Жан Эрик Эне-
стам, бывший заместитель главы фин-
ской делегации в Парламентской ас-
самблее Западноевропейского союза 
Жаако Лааксо и председатель Об-
щества дружбы Финляндия-Азер-
байджан Тарана Назарова.

В рамках визита делегация посе-
тила Государственный комитет по 
работе с диаспорой, а также встрети-
лась с председателем Государствен-
ного комитета по делам беженцев 
и вынужденных переселенцев Ров-
шаном Рзаевым, заместителем мини-
стра культуры Фаридом Джафаровым, 
первым заместителем председателя 
правления Агентства Азербайджа-
на по разминированию Бахрузом 
Мамедовым. На встрече были об-
суждены вопросы, представляющие 
взаимный интерес.

Затем делегация общественно-по-
литических деятелей Финляндии по-
бывала в Шуше и Лачине.

Гости посетили Специальное пред-
ставительство Президента Азербайд-
жанской Республики в Шушинском 
районе, где их подробно проинфор-
мировали об истории города Шуша, 
«расстрелянных памятниках», Джы-
дыр дюзю, армянском вандализме 
против памятников истории Азер-
байджана в Шуше, доведена до вни-
мания проделанная работа.

Далее гости побывали на Джы-
дыр дюзю и ознакомились с Шушин-
ской крепостью. Они также ознако-
мились с проводимыми в Шуше вос-
становительными и строительными 
работами и высоко оценили проде-
ланную работу. Финские гости осу-
дили акты вандализма, совершен-
ные армянами против памятников 
культуры, мечетей в Шуше в пери-
од оккупации.

Затем финская делегация отпра-
вилась в Лачин.

В Специальном представитель-
стве Президента Азербайджанской 
Республики в Лачинском районе де-
легацию подробно проинформиро-
вали об условиях, рабочих местах 
и социальном обеспечении пере-
селенных в Лачин, о проводимых 
в районе реконструкционных, ре-

монтно-восстановительных рабо-
тах, планах и проектах на будущее, 
а также о селах Сус и Забух.

Делегация посетила один из пер-
вых 22 отреставрированных домов 
в Лачине, встретилась с проживаю-
щими здесь семьями и взяла у них 

интервью. В своих интервью хозя-
ева дома выразили радость по слу-
чаю возвращения на родину спустя 
30 лет, подчеркнув, что здесь на вы-
соком уровне созданы все условия 
для комфортного проживания жи-
телей. Они выразили благодарность 
победоносному Верховному Глав-
нокомандующему Ильхаму Алие-
ву и Азербайджанской армии. Го-
сти уехали оттуда с приятными впе-
чатлениями.

Также гости в Лачинском районе 
посетили рыбное хозяйство «Хякя-
ри», побывали в селах Забух и Сус. 
Здесь гостей встретили гостепри-
имные жители, которые пригла-
сили их в свои дома и ознакомили 
с прекрасными условиями, создан-
ными государством. Красота азер-
байджанской природы и гостепри-
имство местных жителей произвели 
на делегацию благоприятное впе-
чатление.

Р.ГУСЕЙНЗАДЕ

ПОТРЕБИТЕЛЬ

  Повысился уровень жизни населения 

От экономического со-
стояния страны за-

висит уровень жизни 
конкретного человека, 
поскольку ВВП по сво-

ей сути - это все по-
требленные конечным 

пользователем товары 
и услуги, произведенные 

в стране за определен-
ный период времени

Системное 
восхождение

Трудоемкая, но прибыльная отрасль
Шелководство в Азербайджане имеет большие перспективы

Нариман Агаев:

Отечественному шел-
ководству удалось пре-

одолеть кризис, хотя 
это было непросто. 

Ситуация измени-
лась к лучшему благо-

даря государственным 
субсидиям и созданию 

соответствующей 
структуры  

Лучше один раз увидеть
Делегация из Финляндии побывала в Шуше и Лачине 
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Чуть более двух недель остается 
до начала Всемирной шахмат-

ной олимпиады, которая пройдет 
11-22 сентября в Будапеште (Вен-
грия) и соберет рекордный состав: 
193 команды в мужской секции и 181 
- в женской. 

Ю.ИБРАГИМОВ

Всемирная шахматная Олимпиада 
проходит раз в два года, интерес к ней не-
изменно велик во всем мире. Особенно 
если взять предыдущий турнир в Ченнае, 
где победу отпраздновала сборная Узбе-
кистана. В нынешнем стартовом списке 
узбекские шахматисты имеют пятый рей-
тинг и их состав, возглавляемый Нодир-
беком Абдусатторовым, не изменился.

В статусе главных фаворитов в Бу-
дапешт отправятся американцы. Обра-
щает на себя внимание Хикару Накаму-
ра, но на второй доске сыграет не ме-
нее искушенный в игре Уэсли Со, а на  

первой заявлен Фабиано Каруана.
Вторая команда Олимпиады усту-

пает США по среднему рейтингу лишь 
два пункта. Речь о бронзовых призерах 
«Ченная-2022» Индии, которая выстав-
ляет звездный состав. Достаточно ска-
зать, что на первой доске заявлен вовсе 
не участник матча за корону Доммарад-
жу Гукеш, а Арджун Эригаиси. Тогда как 
финалист Кубка мира в Баку Рамешбабу 
Праггнанандха сядет за третью доску.

А состав сборной Китая даст, нако-
нец, ответ на вопрос о том, в какой фор-
ме находится Динг Лирен. Обладатель 
короны ушел в тень, продолжительное 
время не выступал, и многие теряются 
в догадках относительно его перспектив 
дать бой Гукешу в чемпионском матче. 
Возможно, что-то прояснится уже в Бу-
дапеште, где Динг будет держать вторую 
доску, а на первой будет Вэй Йи.

В первой шестерке обоснова-
лась Норвегия. Присутствие Магнуса  
Карлсена автоматически возводит севе-

рян в ряд опаснейших соперников, хотя 
в команде есть и шахматисты с рейтин-
гом не только за 2600, но и 2500.

Что касается сборной Азербайджана, 
то у нее будет пятнадцатый стартовый 
номер. Состав, в который вошли Шахри-
яр Мамедъяров, Рауф Мамедов, Нид-
жат Абасов, Айдын Сулейманлы и Ма-
гомед Мурадлы, в перспективе способен 
на многое. И в этом смысле будет ин-
тересно посмотреть на стратегию кол-
лектива по ходу Олимпиады, особен-
но в матчах с крепкими соперниками.

Что касается нашей женской сбор-
ной, то у нее шестой средний рейтинг. 
Команда в составе Гюнай Мамедзаде, 
Говхар Бейдуллаевой, Ханым Баладжае-
вой, Ульвией Фаталиевой и Гюльнар Ма-
медовой за последние годы стала опыт-
нейшим турнирным бойцом. Серебря-
ные медали чемпионата Европы после 
двух бронзовых пьедесталов, безуслов-
но, добавили нашим шахматисткам уве-
ренности. И сейчас наша команда, став-
шая седьмой в Ченнае, - один из претен-
дентов на олимпийскую медаль. Кстати, 
на Олимпиаде в Ченнае сборная Азер-
байджана до последнего тура сохраня-
ла шансы на медали, даже на золотые. 
Насколько будет реально победить или 
же занять призовое место в Будапеште, 
покажет время. 

Таблицу возглавляет Индия, завое-
вавшая «бронзу» на домашней Олимпи-

аде. Также в первой тройке по среднему 
рейтингу Грузия и Польша, а далее сле-
дуют Китай и Украина. Очевидно, что 
для достижения результата надо будет 
успешно сыграть против вышеназван-
ных команд, хотя составы и других кол-
лективов будут достаточно сильными. 
Например, Болгария с Антуанеттой Сте-
фановой и Нургуль Салимовой является 
только 13-й в стартовом списке.

Соревнование пройдет в 11 туров. 
Предусмотрен и день отдыха - 17 сен-
тября. Тогда как торжественная цере-
мония открытия Олимпиады пройдет 
10 августа. 

Хочется верить, что и мужская, и жен-
ская сборные принесут Азербайджану 
медаль Олимпиады. 

Между тем стартовал отбор в следую-
щий Турнир претендентов по шахматам. 
Одной из возможностей попасть в кан-
дидаты является рейтинг FIDE Circuit. 
В нем начисляются очки за результаты 
гроссмейстеров по ходу всего сезона. 
Лучшие игроки 2024 и 2025 годов по-
лучат возможность сыграть в Турнире 
претендентов. Пока в текущем рейтинге 
лидирует Арджун Эригаиси (Индия), на-
бравший 77.39 балла. На второй строчке 
находится Нодирбек Абдусатторов (Уз-
бекистан), в его активе 74.71 очка.

В прошлом цикле через FIDE Circuit 
в Турнир претендентов попадал лишь 
один шахматист.

При совместной организации 
Федерации каноэ и гребли Азер-
байджана и Управления молоде-
жи и спорта города Баку прове-
ден открытый чемпионат Баку 
по гребле.

В соревновании, организован-
ном на Бакинском бульваре, наряду 
с представителями столицы сорев-
новались юниоры и молодые спорт-
смены из Мингячевира в разных воз-
растных категориях.

Гребцы соревновались в разря-
дах байдарок и каноэ на дистанци-

ях 200, 500 м в одиночке и двойке, 
а в академическом разряде - на дис-
танции 500 м в одноместной лодке. 
Спортсмены, одержавшие победу 
на открытом чемпионате Баку, про-
ходившем в условиях интересной 
борьбы, были награждены медаля-
ми и дипломами.

Основной целью организации со-
ревнований среди юниоров и моло-
дежи являются выявление перспек-
тивных спортсменов и подготовка 
из их числа в будущем профессио-
налов в этом виде спорта.

Отдел спорта

В QGallery Qız Qalası в Ичери ше-
хер прошла персональная вы-

ставка Norah молодой художни-
цы театра и кино из Грузии Барба-
ры Асламази. На вернисаже было 
представлено 25 работ, свидетель-
ствующих о разностороннем та-
ланте мастера. 

Басти ПАША,
«Бакинский рабочий» 

Сегодня ассоциированный профес-
сор Тбилисской академии художеств, 
автор и руководитель программ теа-
трального художества, художник по ко-
стюмам Руставского государственного 
драматического театра Барбара Асла-
мази гость редакции газеты «Бакин-
ский рабочий».

Она сценограф, работает в качестве 
художника в кино и театре, занимается 
живописью. Совместно с молодыми ак-
терами и режиссерами является основа-
телем независимого молодежного теа-
тра - Tbilisi City Theatre, ведет театраль-
ные, кино- и художественные группы.

- В театре мы работаем сообща 
в группе, это и приятно, и интересно, 
когда люди различных профессий ра-
ботают вместе, - рассказывает Барба-
ра. - Синтез работ режиссера, компо-
зитора, хореографа, художника, музы-
кантов, артистов - тот единственный 

продукт, ради которого мы вместе тру-
димся. Но иногда мне как художнику 
хочется остаться наедине с собой. Как-
то я задумала изобразить картину на 
маленьком холсте. Обычно маленькие 
холсты в мастерской не делают. Я заду-
мала создать не просто картину, а нечто, 
о чем хотелось бы заботиться. Случай-
но нарисовала первую Нору, она у меня 
дома, это малюсенький холст размером 
15х15 см. Нора - вымышленный пер-
сонаж, у нее нет прототипа - это соби-
рательный образ, отображающий те-
кущие события, она член нашего об-
щества. Она - сирота, в самом начале 
заключенная в пространство 15х15 см.

…Как и все маленькие дети, Бар-
бара любила рисовать. До поступле-
ния в Тбилисскую академию художеств 
никогда не посещала художественных 
студий. В ее биографии нет ничего нео-
бычного. Она любит свое дело и с боль-
шим удовольствием творит на радость 
людям. Большим событием для нее ста-
ло проведение выставки Norah в Баку.

- Как давно вы создали первую 
Нору и почему она сирота?

- Над серией Норы я работаю уже 
девять лет. Я хотела, чтобы люди не 
просто приобретали картину, а забо-
тились о ней. Но получилось так, что 
Нора стала активисткой. Ей захотелось 
стать полноценным членом нашего об-
щества, и она начала поддерживать сла-
бых. Нора стала очень активной за эти 
девять лет. Считает, что не надо раз-
делять людей по каким-то признакам, 
например, на худых или полных. Нора 
не жертва стереотипов, она бунтарь по 
натуре, протестует, не хочет подстраи-
ваться под общепринятые стандарты.

На выставке в Баку была представ-
лена картина «Цирк без животных». На 
ней Нора выступает на арене и в каче-
стве дрессировщика, и в качестве жи-
вотных, чтобы их оставили в покое. Она 
меняет свой облик, но не теряет своей 
индивидуальности. 

- У меня была картина - Нора в об-
разе пчелы, она давно продана, - про-
должает наша собеседница. - Нора бьет 
в набат, что пришло время заботиться 
о пчелах, потому что если исчезнут пче-
лы, то с ними исчезнет многое: расте-
ния, цветы, изменится климат…  Многие 
меня спрашивают, а какой Нора будет 
в следующий раз? Но я не знаю, в ка-
ком виде Нора предстанет перед нами, 
ведь я не знаю, что нас ожидает в бу-
дущем. Нора как зеркало, отражает ре-
альность и рассказывает своими обра-

зами то, что происходит в обществе. 
Ее беспокоит все, она хочет изменить 
мир к лучшему. 

На полотнах Барбары ее героиня 
Нора - активный член общества, она 
протестует против несправедливости, 
расизма, борется за равенство между 
людьми и с другими проблемами, свя-
занными с правами человека. У нее мно-
го образов, в которые она вживается, 
не теряя при этом своей индивидуаль-
ности. Ощущение связи с действитель-
ностью почти на ментальном уровне 
определяет настроение картин молодой 
талантливой грузинской художницы. 

- На одном из ваших полотен не-
бесно-синяя Нора изображена в жел-
том кавказском национальном костю-
ме… Что это значит? 

- Эту картину я нарисовала для 
поддержки Украины. Мне позвонили 
друзья из Германии и сказали, что хо-
тят напечатать для поддержки Украи-
ны цепочку соединения рук картина-
ми художников из разных стран. И я  

нарисовала Нору в грузинском наци-
ональном костюме, которая держит за 
руку предыдущего, а другую руку протя-
гивает, чтобы замкнуть круг поддержки.   

- На другом холсте у вас Нора ле-
жит на огромных камнях-валунах или 
крутит их на одном пальце. Что они 
означают?

- Это значит, что Нора, пусть она 
и сирота, сильная духом, у нее свое эго. 
Она очень легко держит в руках тяже-
лый камень, огромные камни - это пре-
пятствия, которые Нора с легкостью 
преодолевает.

- У вас в роду кто-нибудь рисовал? 
- Моему отцу всегда нравилось, что 

я рисую, потому что он очень хотел быть 
архитектором, но стал режиссером. Он 
часто брал нас с сестрой в театр. Но не 
это стало решающим фактором в том, 
что я стала художником. Моя сестра 
хоть и ходила в театр, но она не стала 

художником. Сейчас, когда я уже ра-
ботаю в академии и смотрю на перво-
курсников, понимаю, в этом возрасте 
очень рано сделать выбор своей буду-
щей профессии. Думаю, что мне повезло.

Совместно с единомышленника-
ми на одном энтузиазме они создали 
Tbilisi City Theatre.   

- Было очень сложно, - вспомина-
ет Барбара. - Пришлось самим делать 
ремонт, создавать декорации, шить ко-
стюмы… В театре художник сам дол-
жен создавать конструкцию, я делаю 
чертежи декораций. Здесь мне на по-
мощь приходят приобретенные акаде-
мические знания. В цехах все удивля-
ются, что я это могу делать, потому что 

большинство художников этого не уме-
ют. Я не требую нечто сверхестествен-
ное, поэтому им со мной работать легче.

- Как прошли бакинские каникулы?
- В Баку я была как дома. У вас люди 

доброжелательные, гостеприимные. Я хо-
рошо отдохнула. Встретилась с интерес-
ными людьми, мы работали, отдыха-
ли и знакомились с городом. Баку мне 
очень понравился. В Тбилиси эклек-
тическая архитектура, многие говорят, 
что это визитная карточка Тбилиси. Но 
меня это очень тревожит, глаза очень 
устают, да и на нервы действует. Куда 
ни глянь, кругом строительство, зда-
ния… А в Баку я отдохнула от этого 
всего. Я упивалась простором, откры-
тым горизонтом. А еще у вас очень вкус-
ная кухня… вино… я люблю вино…

- Вы использовали образ Норы 
в рекламных проектах?

- Мои друзья занимаются вино-
делием. Они живут в Берлине, попро-
сили меня сделать этикетку с Норой. 
У меня сохранилась одна бутылка, не-
распечатанная. 

- Это первый ваш приезд в Баку?
- Нет, в первый раз в Баку я побы-

вала в детстве на спортивной олим-
пиаде. Я занималась айквандо. Чер-
ный пояс присудил мне кореец, мастер 
по айквандо. Мне было 15 лет. В дет-
стве я активно и серьезно занималась 
спортом. 

- Вот откуда спортивные навы-
ки у Норы… Спустя столько лет по-
сле первого приезда в Баку, что, по 
вашему мнению, здесь изменилось?

- Детские ощущения о городе не 
помню. Но помню, как по пути сле-
дования нас тепло и радушно привет-
ствовали. Однажды мы пошли в ресто-
ран, музыкант начал играть грузинскую 
и аджарскую мелодии, и всех нас при-
глашали танцевать, но мы не могли… 
было так неловко…

- С трудом верится, что грузин-
ка не умеет танцевать. Вы, наверное, 
шутите…

- Нет-нет, это правда… На этот раз 
я приезжала с подругой. Она в Баку как 
рыба в воде, знает город наизусть и стала 
моим гидом. У вас очень вкусная кухня, 
я ела все, мне все нравилось…

- Мне показалось, что ваша Нора - 
моральная поддержка для людей с пыш-

ными формами, которые комплексу-
ют. Она им демонстрирует, что необ-
ходимо принимать себя такой, какая 
ты есть, быть активной и счастливой. 
Кто-то из нас худой, кто-то полный, кто-
то низкий, кто-то высокий… Все мы 
разные, но под одним небом живем…

- У меня есть такая картина с Но-
рой, которая попала на обложку попу-
лярного журнала Vogue. А это значит, 
что независимо от своих габаритов ты 
можешь быть признанной и популяр-
ной и даже примерить на себя скотч 
Balenciaga. 

Когда я заканчиваю картину, я не 
могу поверить, что это создано мной. 
Нора существует отдельно от меня. 
У меня есть такие картины с Норой, 
где я не согласна с ее позицией, но она 
активистка, а я не такая, я не проте-
стую. Моя Нора показывает то, что 
происходит в обществе, а не мой вну-
тренний мир. Когда на родине узнали, 
что у меня была выставка в Баку, стали 
интересоваться, когда сделаю выстав-
ку в Тбилиси.

- Кто помог вам развить художе-
ственные навыки?

- В академии у меня были очень 
хорошие педагоги. Там вообще цари-
ла добросердечная и раскрепощенная 
атмосфера. Для моих приятелей из те-
атрального института преподаватели 
были ну как небожители. А в нашей ху-
дожественной академии педагоги как 
твои ровесники. И хотя они профессо-
ра довольно- таки немолодые, почтен-
ные, они всегда принимали студента 
как коллегу, поддерживали, были очень 
дружелюбны и не важничали.

- Художники свободолюбивые ду-
хом люди…  

- На открытии выставки в Баку 
я была приятно удивлена, присутство-
вали почти все бакинские художники 
и каждый спешил с поздравлениями. 
В Грузии такого не увидишь, у нас в этой 
сфере так тепло и душевно не общают-
ся, никто не станет фотографировать-
ся с твоей работой.

Эта улыбчивая и хрупкая на вид де-
вушка, как и ее создание Нора, сумела 
впечатлить собеседника и заразить его 
своей позитивной энергией.  

 br.azПолный текст 
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Художник с черным поясом айквандо    
В Баку прошла персональная выставка Барбары Асламази 

СОБЕСЕДНИК

Слет гроссмейстеров 
Всемирная шахматная олимпиада в Будапеште соберет рекордный состав 

Готовим золотой резерв      
Состоялся открытый чемпионат Баку по гребле 

Серебряные медали чемпионата Европы после двух 
бронзовых пьедесталов, безусловно, добавили на-

шим шахматисткам уверенности. И сейчас наша 
команда, ставшая седьмой в Ченнае, - один из пре-

тендентов на олимпийскую медаль

СПОРТ

В ее биографии нет ничего необычного. Она любит 
свое дело и с большим удовольствием творит на 

радость людям. Большим событием для нее стало 
проведение выставки Norah в Баку


